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2 Última hora
Deputado dos EUA preso por acusações 
de fraude afirma que é inocente

DIVULGAÇÃO

O deputado norte-
-americano George 
Santos se declarou 
inocente na Justi-

ça das acusações de fraude, 
lavagem de dinheiro e rou-
bo de dinheiro público fei-
tas por promotores dos Es-
tados Unidos. Santos, que é 
filho de brasileiros, foi pre-
so nesta quarta-feira (10). 
No total, 13 acusações foram 
feitas na Justiça federal dos 
EUA. Os promotores afirmam 
que ele fraudou apoiadores 
políticos, lavou fundos para 
pagar despesas pessoais e 
recebeu subsídios de de-
semprego ilegalmente en-
quanto estava empregado. 
Ele também é acusado de fa-
zer declarações falsas à Câ-
mara dos Deputados sobre 
seus bens, receitas e obri-
gações.

“Tomadas em conjunto, as 
alegações no indiciamento 
acusam Santos de contar com 
repetidas desonestidades e 
fraudes para subir aos salões 
do Congresso e enriquecer”, 
disse Breon Peace, procura-
dor do Distrito Leste de Nova 
York, em um comunicado. 
“Ele usou contribuições políti-
cas para encher os bolsos, so-
licitou ilegalmente benefícios 

Em Tempo

Santos admite ter fabricado grande parte do seu currículo

No total, 13 acusações foram feitas na Justiça Federal dos EUA. Os promotores afirmam que ele fraudou apoiadores políticos, 
lavou fundos para pagar despesas pessoais e recebeu subsídios de desemprego ilegalmente enquanto estava empregado.

de desemprego que deveriam 
ter ido para os nova-iorquinos 
que perderam seus empregos 
devido à pandemia e mentiu 
para a Câmara dos Deputa-
dos”, afirmou Peace.

O gabinete de Santos no Con-
gresso encaminhou pedidos de 
comentários ao seu advogado. 
Um advogado de Santos não 
respondeu imediatamente aos 
pedidos de comentários sobre 
a acusação.

Colegas de partido falam so-
bre o processo

Líderes republicanos da Câ-
mara, que controlam a Casa 
por uma estreita margem de 
222 a 213, disseram até agora 
que evitariam o julgamento de 
Santos. O presidente da Câma-
ra dos Deputados, o republica-
no Kevin McCarthy, disse aos 
repórteres na quarta-feira: 
“Na América, você é inocente 
até que se prove o contrário.”

Pouco depois da eleição de 
Santos em 2022 para repre-
sentar uma área rica de Long 
Island, em Nova York, o New 
York Times e outros meios de 
comunicação revelaram que 
ele havia inventado quase 
todos os aspectos de sua his-
tória pessoal e profissional. 
Desde então, ele admitiu ter 
fabricado grande parte de 
seu currículo.



TCE indefere recurso
Por 5 votos a 2, o Pleno do 

Tribunal de Contas do Amazo-
nas (TCE-AM) indeferiu, nesta 
terça (9), o recurso de can-
didato aprovado no concurso 
público do TCE-AM que tentava 
ingressar na Corte de Contas 
sem comprovar justificativa 
por não ter vacinação contra 
a Covid-19. Por meio de sua 
advogada, Gislaine Mendes de 
Oliveira, o candidato, que foi 
aprovado para o cargo de audi-
tor técnico de controle externo 
no concurso público realizado 
pelo TCE-AM em 2021, alegou 
ter uma condição alérgica a uma 
das substâncias presentes na 
vacina contra a Covid-19, mo-
tivo pelo qual não poderia se 
vacinar, porém só apresentou 
o laudo da condição alérgica 
quase seis meses após ter tido 
negado o acesso aos quadros 
do Tribunal.

 
Alerta contra Febre Amarela
Manaus apresenta baixa co-

bertura vacinal para a febre 
amarela, atualmente com um 
índice de 66,04% entre meno-
res de um ano, distante da meta 
de 95% definida pelo Ministério 
da Saúde, segundo informou a 
Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa). “A doença pode evoluir 
para casos graves, com risco de 
morte, mas é possível evitar isso 
bastando apenas que os pais 
levem suas crianças ao posto 
de saúde, junto com o docu-
mento de identificação oficial 
e a caderneta da criança, para 
tomar a vacina gratuitamente”, 
afirmou a secretária municipal 
de Saúde, Shádia Fraxe.

 
Banco Mundial cita ZFM
Na noite de terça (9), o Ban-

co Mundial publicou o estudo 
“Equilíbrio delicado para a Ama-
zônia Legal brasileira”, apre-
sentando propostas para im-
pulsionar a economia da região 
e reduzir as pressões que con-
tribuem para o desmatamento. 
Um exemplo citado foi a Zona 
Franca de Manaus (ZFM), que, 
apesar dos incentivos fiscais re-
presentarem 0,4% do Produto 
Interno Bruto (PIB) do país, con-
cedidos para atrair indústrias à 
região, é considerada uma ação 
de baixa eficiência na promoção 
do crescimento econômico e 
que o Estado do Amazonas está 
perdendo competitividade, se-
gundo o relatório.

 
 A briga continua
A  Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM) sustentou que tem 
legitimidade judiciária para pe-
dir a suspensão da propaganda 
da Amazonas Energia que asso-
cia ao crime quem é contra os 
medidores aéreos. Segundo a 
Casa Legislativa, a publicidade 
“ataca as prerrogativas da CMM, 
no que consiste em elaborar 
e votar leis em benefício da 

população”.
Para os vereadores, a propa-

ganda visa “criminalizar a fun-
ção legislativa quando associa 
quem é contra a instalação dos 
medidores ao crime e, conse-
quentemente, afirma que a lei 
em questão visa apoiar a cri-
minalidade”.

 
Fogos proibidos
Por unanimidade, o plenário 

virtual do Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu que os 
municípios podem aprovar leis 
que proíbam fogos de artifício 
e outros artefatos pirotécnicos 
que produzam barulho. A deci-
são tem repercussão geral, ou 
seja, deve ser respeitada por 
todas as instâncias da Justiça.

Os ministros seguiram o voto 
do relator, ministro Luiz Fux, 
que afirmou que o STF tem re-
conhecido as decisões dos mu-
nicípios referentes a interesses 
locais para tratar de proteção 
à saúde e ao meio ambiente. 
Ainda segundo o ministro, a lei 
não inviabiliza o exercício de 
atividade econômica.

 
Deputado preso em Nova 

York
O deputado republicano Ge-

orge Santos, filho de brasilei-
ros, foi preso na manhã desta 

quarta-feira (10), em Nova York. 
O político é acusado de cometer 
fraude, lavagem de dinheiro, 
desvio de verbas públicas e 
mentir em declarações no Con-
gresso. O republicano virou alvo 
da imprensa e das autoridades 
nos Estados Unidos por supos-
tamente construir uma rede de 
mentiras para ser eleito para o 
Congresso no ano passado.

Santos está detido, sob cus-
tódia do tribunal federal de 
Long Island, em Nova York, e 
uma audiência sobre o caso está 
marcado para hoje (11), segundo 
o New York Times.

 
“Amazonas to go”
O deputado estadual Felipe 

Souza (Patriota) comemorou 
nesta terça (9) o lançamento do 
aplicativo inovador “Amazonas 
to go” desenvolvido pela Ama-
zonastur. A nova ferramenta 
oferece informações sobre 
locais para comer, se hospe-
dar e guias credenciados, tudo 
através do WhatsApp de forma 
automatizada.

Felipe Souza é presidente da 
comissão de turismo da Aleam 
e autor da Lei nº 5.315 que ins-
titui a criação deste aplicativo. 
Para ele, essa ação é muito 
importante para o estado e vai 
ajudar a fomentar o turismo no 

Amazonas.
 
PF incinera drogas
A Polícia Federal (PF) reali-

zou, nesta terça (9), operação 
de incineração de drogas e 
destruiu, aproximadamente, 
1,4 toneladas de entorpecen-
tes apreendidos nas diversas 
ações da PF que ocorreram 
no Amazonas. Com seguran-
ça reforçada devido a elevada 
quantidade de drogas trans-
portada, os policiais se des-
locaram da Superintendência 
Regional para eliminação de 
1,3 toneladas de maconha e 
36 quilos de pasta base de 
cocaína. A operação de incine-
ração reforça o compromisso 
da instituição no combate ao 
tráfico internacional de entor-
pecentes e ao crime organiza-
do transnacional.

 
Plantão Tira-Dúvidas
A Universidade Nilton Lins 

montou o ‘Plantão Tira-Dúvidas 
do IR’ para orientar, esclarecer e 
auxiliar os contribuintes de Ma-
naus no correto preenchimento 
da documentação para pessoas 
físicas para a declaração do 
Imposto de Renda (IR) 2022. 
Os atendimentos são gratuitos 
e realizados por professores e 
alunos treinados dos cursos de 

Economia, Ciências Contábeis 
e Administração da instituição, 
de segunda a sexta-feira, das 
18h às 21h, na sala 116 do pré-
dio principal da universidade no 
bairro Parque das Laranjeiras, 
em Manaus, até o dia 31 de maio.

 
Workshop na Coreia
A convite do Grupo Banco 

Mundial, o Governo do Amazo-
nas integra a delegação brasi-
leira que participa do workshop 
Eco-Industrial Parks (EIPs) and 
Innovation Knowledge Exchan-
ge. O evento é realizado até 
amanhã (12), na Coreia do Sul, 
e reúne integrantes do Minis-
tério do Comércio, Indústria e 
Energia coreanos e da Organi-
zação das Nações Unidas para 
o Desenvolvimento Industrial 
(UNIDO).

O objetivo do evento é pro-
porcionar aprendizado com 
base na história do desenvolvi-
mento dos Parques Ecoindus-
triais (EIP) na Coreia, além de 
compartilhar casos de sucesso 
como referência.

 
CPI sobre passagens
A Comissão de Viação e Trans-

portes realizou nesta terça (9), 
audiência pública para discu-
tir o preço de passagens em 
voos para a Região Norte. O 

deputado federal Fausto San-
tos Júnior (União Brasil-AM) 
participou do debate e relatou 
um sentimento de diversos 
passageiros amazonenses: a 
indignação com o valor abusi-
vo das passagens aéreas. Para 
o parlamentar, ao longo dos 
anos, os serviços nas aeronaves 
pioraram e o preço subiu. Além 
disso, o deputado do Amazonas 
exemplificou a diminuição de 
opções nos vôos ao longo dos 
anos.

 
Plínio repudia ameaça
O senador Plínio Valério (PS-

DB-AM) repudiou na tribuna 
do Senado, a “ameaça estar-
recedora” feita pelo ministro 
da Justiça, Flávio Dino, anun-
ciando que o Governo e o STF 
deverão atropelar mais uma 
vez o Legislativo, se o Congres-
so não aprovar a chamada Lei 
das Fake News. Após defender 
a proposta e dizer que prefe-
ria ver a questão regulada por 
lei, Dino partiu para o ataque 
dizendo que, se “os adeptos 
do faroeste digital” consegui-
rem impedir essa aprovação: 
a repressão seria feita inevi-
tavelmente. “O governo está 
disposto a impor a sua vontade, 
seja por que mecanismo for”, 
lamentou Plínio.

 
 Telegram posta mensagem
O Telegram publicou, ontem 

(10), sob pena de receber uma 
multa de R$ 500 mil por hora, 
a mensagem redigida pelo mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
STF, em uma decisão na qual 
o ministro ameaçava suspender 
a plataforma em razão de uma 
postagem crítica ao Projeto de 
Lei 2630/2020, o PL das Fake 
News.

No texto, que começa com 
uma breve nota escrita em in-
glês, o Telegram diz que rece-
beu uma ordem da Suprema 
Corte do Brasil que obrigou o 
mensageiro a dizer que o co-
municado postado na terça (9), 
com críticas ao PL das Fake 
News, caracterizou “flagrante 
e ilícita desinformação”.

Notícias banidas
As gigantes Google (Youtube 

etc.) e Meta (Facebook, Insta-
gram e Whatsapp) não têm a 
menor intenção de remunerar 
a imprensa pelas notícias que 
reproduzem. Como em outros 
países, caso prevaleça o Proje-
to da Censura do Brasil, devem 
abolir as notícias. A inglesa BBC 
informa que o Google repetirá no 
Brasil a atitude no Canadá, ba-
nindo notícias das buscas. Talvez 
seja a intenção do governo bra-
sileiro: impedir que denúncias 
cabeludas se espalhem.

Gigantes de tecnologia en-
frentaram na Austrália e Ca-
nadá, nos últimos anos, surtos 
autoritários semelhantes ao 
Projeto das Fake News.

Prefeito de Manaus lidera 
a disputa pela reeleição

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), lidera a disputa pela Prefeitura da capital do Amazonas em 
2024 com 32% das intenções de voto, segundo levantamento divulgado pelo Paraná Pesquisas nesta quarta-
-feira (10). Ele é seguido pelo deputado federal Amon Mandel (Cidadania), que tem 21,3%. Em 3º lugar está 
Coronel Menezes (PL), com 14,2%.

A gestão de David Almeida na prefeitura de Manaus é aprovada por 67,3% dos entrevistados e reprovada 
por 28,6%. Aqueles que não souberam responder ou não opinaram somam 4,1%.

O levantamento entrevistou, presencialmente, 710 eleitores de Manaus, de 4 a 8 de maio de 2023. A margem 
de erro é de 3,7 pontos percentuais em um intervalo de confiança de 95%.

A pesquisa não está registrada no Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas (TRE-AM) portanto não tem código.

Ao Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb), que 
promoveu o licenciamento de mais de 2,3 milhões de metros qua-
drados em Habite-se em Manaus durante a gestão do prefeito David 
Almeida. São exatos 2.369.608,53 metros quadrados licenciados pela 
autarquia no período de janeiro de 2021 a abril de 2023, totalizando 
uma emissão de 1.563 certidões.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Ao governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva, que decidiu pagar R$ 
9 bilhões em emendas do orçamento secreto por meio dos ministérios das 
Cidades e da Integração Nacional e Desenvolvimento Regional. Os valores 
foram negociados na gestação anterior e não foram pagas porque o Supremo 
Tribunal Federal (STF) considerou as emendas como “inconstitucionais”. 
Agora, Lula decide pagar as emendas, que, durante a campanha eleitoral, 
chamou de “corrupção”, e o fez sem dar transparência à negociação.
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Eficiência operacional: como 
a transformação digital nas 
empresas pode impactar 
positivamente o negócio

O efeito Mandel e o candidato 
de Lula

Editorial

Acatando o conselho do ex-deputado federal e ex-go-
vernador de Minas Gerais Magalhães Pinto, segundo quem 
“política é como nuvem: você olha e ela está de um jeito, 
olha de novo e ela já mudou”, não se pode, ainda fazer gran-
des prognósticos sobre as eleições municiais de Manaus de 
2024, mas algumas coisas já podem ser ditas. Sabe-se que o 
prefeito David Almeida é candidato natural à reeleição e que 
tem uma posição privilegiada. Almeida aparece em primeiro 
lugar em recente pesquisa de intenção de votos, com 32% da 
preferência do eleitorado. O novato Amon Mandel aparece em 
segundo lugar, com 21,3 % das intenções de voto. Mandel é 
novidade na política, mas pode ficar com a pecha de político 
que não conclui mandato se trocar mais uma vez de cadeira 
antes dos quatro anos.

Uma possível candidatura bastante interessante é a do 
petista José Ricardo Wendling, que aparece apenas em quinto 
lugar, com 6,1 % das intenções de votos. Parece um ponto de 
partida modesto demais, porém, pensemos no seguinte: José 
Ricardo é bem quisto pelo eleitor manauara, que o elegeu ve-
reador várias vezes, deputado estadual e federal. O manauara 
se ressente de tê-lo deixado sem mandato em 2022. Muito 
mais que David Almeida, filiado a partido de centro-esquerda, 
José Ricardo é o nome da esquerda “raiz” em Manaus. Embora 
Amon Mandel divida votos, por seu apelo junto aos jovens, 
uma candidatura de José Ricardo, se encampada pelo PT 
e pela esquerda tomaria corpo. Não se pode esquecer que 
38,72% dos eleitores de Manaus votaram em Lula e que Lula, 
hoje presidente, é um cabo eleitoral poderoso. Lula deve se 
empenhar para levar a prefeitura de Manaus, que pode ser 
um importante ponto de apoio para as eleições de 2026.

Assim como as últimas eleições, mesmo com o efeito Man-
del, a disputa pela Prefeitura de Manaus deve ser altamente 
polarizada, provavelmente entre David Almeida e José Ricardo, 
com Lula como cabo eleitoral. É aguardar para ver.

O futuro da eficiência 
operacional dos negócios 
está na Transformação 
Digital, que vem crescen-
do a cada ano. O processo 
se acelerou nos últimos 
tempos -- principalmen-
te durante a pandemia da 
Covid-19 -- e, atualmente, 
percebemos que muitas 
empresas buscam pelo 
melhor modelo de integra-
ção, ou seja, ter soluções 
que concentrem todos os 
processos e áreas dentro 
de uma companhia.

 Ao se perguntar como 
executar toda essa mis-
são diante do ambiente 
de negócios, vemos que 
esse caminho da integra-
ção passa, sobretudo, pela 
tecnologia, que garante o 
controle e toda essa gestão 
de processos por meio da 
utilização de dados -- como 
o Business Inteligence (BI), 
ferramenta de estratégia 
que executa o processo 
de coleta e transformação 
de dados em informação, 
tornando as análises do 
cliente de forma mais rá-
pida e assertiva, visando 
um planejamento futuro.

 É fácil perceber que 
existem diferentes formas 
de, atualmente, gerarmos 
eficiência operacional aos 
negócios. As inspeções 
digitalizadas, por exem-
plo, são mais eficientes e 
substituem as tradicionais 
folhas de papel ou mesmo 
planilhas de Excel. Graças 
à tecnologia, temos essa 
diminuição no gasto com 
as folhas de papel, geran-
do mais economia e menor 
impacto ao meio ambiente, 
além da substituição por 
registros digitais, com da-
dos armazenados em um 
único lugar e diminuição 

no tempo de trabalho. 
Tudo isso sem perda ou 
interpretação incorreta 
das informações durante 
o processo, além de evitar 
possíveis retrabalhos.

 Com a Transformação Di-
gital, além do foco em ino-
vação com o intuito de levar 
maior eficiência operacio-
nal, é possível também obter 
uma padronização nos pro-
cessos durante a jornada de 
sua empresa, focando mais 
em sua estratégia, além da 
diminuição dos riscos de 
operação pelo time e usu-
ários. E, claro, essa digitaliza-
ção também gera economia 
de tempo para o colabo-
rador, que dedicará menos 
esforços para a coleta de 
dados, consequentemente 
investindo mais em estraté-
gia de interpretação dessas 
informações por meio dos 
indicadores e de ações de 
inteligência.

 Garantir eficiência não só 
é gerar um excelente am-
biente para o colaborador, 
mas também promover a 
execução do seu negócio 
de forma mais segura -- 
seja em lojas ou fábricas, 
mostrando o seu cuidado 
diante de funcionários e 
clientes, seja por inspeções 
digitalizadas de segurança 
e redução no tempo da 
aplicação de checklists. 
Situações que podem ge-
rar, em alguns casos, mais 
de 60 mil horas de tra-
balho poupadas, além do 
aumento da produtividade 
da equipe em diversos se-
tores e o uso de tecnologias 
que otimizem o trabalho e 
permitam uma atuação de 
forma mais estratégica - 
criando assim um cenário 
verdadeiramente promis-
sor para os negócios
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Na semana passada o governo levou uma surra”

Lira alerta Lula outra vez: governo precisa se esforçar 
mais para aprovar arcabouço

Pedaladas, não
Mendonça diz ainda que sem pu-

nibilidade o texto não passa “dado 
o histórico do PT com o descalabro 
do governo Dilma”.

Travas
Lira também defende ajustes e 

cita a responsabilização caso as 
metas não sejam cumpridas para 
que a regra não fique “no limbo”.

Outra língua
Para o Novo, que defende a ma-

nutenção do teto de gastos, ‘o 
governo está na contramão do que 
pensa o parlamento’, diz Gilson 
Marques (SC).

Assim não dá
Roberto Duarte (Rep-AC) avalia 

que o texto pode até passar na 
Câmara, mas “com grande possi-
bilidade de mudanças pelos de-
putados”.

Lula põe ‘raposa’ da Oi no ‘gali-
nheiro’ da Telebrás

O governo Lula decidiu substi-
tuir o presidente da estatal Te-
lebras, Jarbas Valente, indicado 
pelo PSD de Gilberto Kassab, por 
Frederico de Siqueira Filho, dire-
tor de Vendas Corporativas da Oi 
Soluções, empresa que não con-
segue encontrar soluções para a 
própria sobrevivência. No merca-
do, a substituição foi interpretada 
como “raposa da Oi no galinheiro”. 
A Telebrás, como a Oi, ainda existe 
pela teimosia: extinta durante a 
privatização da telefonia, no go-
verno FHC, a estatal foi ressusci-
tada nos governos do PT.

Traqueotomia na pista
A escolha de “Fred” levanta a 

suspeita no mercado de que a 
interferência é para manter viva a 
agonizante Oi, às custas de quem 
paga impostos.

Só falta passar a chave
A intervenção do governo Lula 

objetivaria “salvar” a empresa con-
siderada tecnicamente falida, com 
passivo que soma quase R$45 

bilhões.

Tudo de novo?
A Oi é velha conhecida do notici-

ário sobre corrupção nos primeiros 
governos Lula, que incluiu o envol-
vimento de um filho do presidente.

São uns folgados
À frente de reduzida comitiva, o 

premiê da Holanda, Mark Rutte, 
visitou Brasília ontem no mesmo 
dia em que se soube do custo de 
R$6,6 milhões da viagem de Lula à 
China, só no âmbito do Itamaraty, 
para pagar hotel de luxo (R$3,2 
milhões), aluguel de carros (R$1,8 
milhão) etc.

Censura in natura
O Telegram foi atacado por advertir 

que “o Brasil está prestes a aprovar 
uma lei que irá acabar com a liber-
dade de expressão”. A reação contra 
o app revela a intenção de controlar 
a informação e punir a opinião.

Atraso iminente
Não se fala nisso para não cutu-

car a onça, mas, ao contrário do 
que se divulga, a indicação de Ga-
briel Galípolo para uma diretoria 
do Banco Central, foi mal recebida 
pelos economistas em geral, que 
o consideram “o caminho certo 
para inflação e desvalorização do 
câmbio.”

Sem pressa
Apesar do barulho, o governo 

não encaminhou ao Senado os 
nomes para diretorias do Banco 
Central, segundo Vanderlan Car-
doso (PSD-GO), da Comissão de 
Assuntos Econômicos, que avalia 
as indicações.

O ‘novo normal’
Após depor, por ordem do minis-

tro Alexandre de Moraes (STF), por 
falar em “ativismo judicial”, como 
muitos outros, o deputado André 
Fernandes (PL-CE) ironizou: “mais 
um dia normal na democracia bra-
sileira”.

Liberdade só para amigos

Deputado Gustavo Gayer (PL-GO), sobre o agora fatiado Projeto da Censura

Virou piada a mensagem de amo-
res a jornalistas do primeiro-mi-
nistro do Canadá, Justin Trudeau, 
no Dia da Liberdade de Imprensa, 
véspera do anúncio que seu gover-
no quer banir do país a TV a cabo 
Fox News.

Acusação injusta
Pegou mal o ministro Gilmar 

Mendes afirmar que Curitiba tem 
o “germe do fascismo”. Precisou se 
retratar. “Não foi Curitiba o gérmen 
do fascismo; foi a assim chama-
da República de Curitiba”, disse o 
ministro.

Indenização assegurada
A Justiça bloqueou R$151,2 mil 

na conta bancária da mulher do 
ex-candidato Ciro Gomes (PDT), 
condenado a indenizar o vereador 
paulistano Fernando Holiday (União 
Brasil) por danos morais contra.

Pergunta aos especialistas
Em briga de juiz com juiz, quem 

mete a colher?

PODER SEM PUDOR

Assuntos Aleatórios
Em encontro com o então de-

putado distrital Peniel Pacheco e 
o presidente do PDT-DF, Georges 
Michel, o saudoso Maurício Corrêa 
tentou convencê-los a negociar um 
acordo com o governo do Distrito 
Federal. Talvez o partido ganhasse 
uma Secretaria Extraordinária de 
Assuntos Especiais. Peniel estre-
meceu: “Dr. Maurício, por favor, não 
divulgue isso... Se os jornais desco-
brem o nome dessa secretaria...” Mal 
sabia que era desde então surgiram 
muitos “filhotes” dessa coisa.

Deputados entenderam como um “pedala” no governo as declarações em Nova York de Arthur Lira, pre-
sidente da Câmara, advertindo para a necessidade de empenho do governo para aprovar as regras fiscais. 
“Fernando Haddad é voz solitária na defesa da proposta”, diz o deputado Mendonça Filho (PE), do União 
Brasil, partido que tem cadeiras no atual ministério. “Falta convicção do próprio governo”, completou. Para 
o parlamentar e ex-ministro, “é um arcabouço meia-boca e insuficiente”.

Bruno Parra
Chief Revenue Officer da Checklist Fácil
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A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), por 
meio da Escola do Legislati-
vo José Lindoso, vai promo-
ver uma série de atividades 
voltadas à Educação Antir-
racista, na próxima sexta-
-feira (12), a partir das 9h, 
no Auditório Senador João 
Bosco. As ações, realiza-
das por conta do “Dia de 
Combate ao Racismo”, es-
tão inseridas no programa 
“Educando pela Cultura” do 
Poder Legislativo.

A palestra, que tem como 
tema “Educação Antirracis-
ta: A Importância de Educar 
Nossos Jovens para o Res-
peito à Diversidade Étnico-
-racial e Religiosa”, terá a 
participação da Profª Msc. 
em Educação Antirracista, 
Rafaela Silva; a Profª Lídia 
Helena de Oliveira e a Profª 
Tereza Terê com mediação 
do Prof. Denisson Aguiar.

Segundo a pedagoga 
Jacy Braga, coordenadora 

do Educando pela Cultura 
e organizadora do evento, 
a intenção é realizar uma 
atividade que combata a di-
ferenciação. “É importante 
que se quebre a prática se-
paratista de apontar pes-
soas como inferiores por 
sua raça, crença e também 
reforçar sempre a ideia do 
respeito, que é o mínimo, 
que depende da educação 
familiar e reflete no mundo 
em sociedade, inclusive nas 
escolas; daí a importância 
dos estudantes no evento”, 
explicou.

O evento, que terá atra-
ções culturais, deverá ter 
a presença de 60 alunos 
do Ensino Médio da Esco-
la Estadual Nossa Senhora 
de Aparecida, localizada no 
Centro de Manaus.

Os servidores da Assem-
bleia também poderão par-
ticipar e as inscrições serão 
realizadas no início das ati-
vidades.

Lissandro Breval entrega relatório de 
demandas para secretário de Infraestrutura

CÂMARA MUNICIPAL 

Aleam promove ‘Dia de 
Combate ao racismo’

O vereador Lissandro 
Breval (Avante) entre-
gou na manhã desta 
quarta-feira (10), ao ti-
tular da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura 
(Seminf), Renato Júnior, 
um relatório com todas 
as demandas enviadas 
por moradores de dife-
rentes bairros de Ma-
naus. Segundo Breval, as 
informações são prove-
nientes do Gabinete Vir-
tual, aplicativo utilizado 
pelo parlamentar para 
relacionamento com a 
comunidade.

“Organizei todas as 
demandas que recebi 
de moradores das mais 
diferentes zonas de Ma-
naus. São solicitações de 
limpeza pública, tapa bu-
racos, intervenções em 
igarapés, dentre outras 
questões. Hoje eu entre-

CONSCIENTIZAÇÃO

As demandas foram enviadas ao Gabinete Virtual do vereador por 
comunitários da capital

Prefeitura e governo federal estudam 
parcerias para educação inclusiva
Equipe técnica 
se reuniu com 
a diretoria de 
Políticas de 
Educação Especial 
na Perspectiva 
Inclusiva

DIVULGAÇÃO

Com a finalidade de 
compartilhar as ex-
periências educacio-
nais e buscar novas 

parcerias para melhorar a 
qualidade de ensino, a titu-
lar da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), Dul-
ce Almeida, representou a 
Prefeitura de Manaus, nesta 
semana, em reuniões com 
representantes do governo 
federal, em Brasília (DF). Os 
projetos de inclusão e acessi-
bilidade, desenvolvidos para 
os estudantes com defici-
ência da rede municipal de 
ensino, foram apresentados 
ao Ministério da Educação 
(MEC) e ao Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Edu-
cação (FNDE).

No MEC, a equipe técnica 
da Semed se reuniu com a di-
retora de Políticas de Educa-
ção Especial na Perspectiva 
Inclusiva, Rosângela Macha-
do. Na ocasião, foram discu-
tidas a implantação de salas 
de recursos multifuncionais, 
a capacitação de professo-
res e profissionais de apoio 
para o suporte e a introdução 
educacional dos alunos com 
deficiência e a expansão do 
sistema de creche municipal.

“Estamos empenhados em 
garantir uma educação de 
qualidade e inclusiva para 
todos os alunos de Manaus, 
porque essa é uma das prin-

cipais prioridades do prefeito 
de Manaus, David Almeida. 
Sabemos que essa é uma ta-
refa difícil, mas, com a ajuda 
do MEC, podemos avançar 
ainda mais nessa área. Esse 
encontro é muito oportu-
no para conversar sobre os 
desafios de levar educação 
para mais de 500 escolas, 
tanto na zona urbana quan-
to rodoviária e ribeirinha de 
Manaus”, afirmou a secretá-
ria municipal de Educação, 
Dulce Almeida.

A anfitriã do MEC, Rosân-

gela Machado, destacou 
sobre o desafio logístico e 
as peculiaridades da região 
amazônica, bem como afir-
mou ser positiva as ações 
do Executivo municipal so-
bre a temática.

“Gostaria de parabenizar a 
secretária municipal de Ma-
naus pela vinda ao Ministério 
da Educação e por trazer a 
sua realidade e suas dificul-
dades, mas também os seus 
investimentos na educação 
inclusiva e na educação es-
pecial. Esse é só o início da 

nossa conversa e da nossa 
parceria”, pontuou a diretora.

Na ocasião, a secretá-
ria Dulce Almeida também 
apresentou a construção de 
novas unidades do Espaço 
de Atendimento Multidisci-
plinar ao Autista Amigo Ruy 
(Eamaar), que visa a inclu-
são de crianças e jovens au-
tistas nas escolas públicas 
da cidade. O projeto possui 
equipe técnica formada por 
profissionais das áreas de 
psicologia, fonoaudiologia e 
terapia ocupacional.

FNDE
Durante a agenda em 

Brasília, a equipe da Semed 
também se reuniu com re-
presentantes do FNDE. O 
encontro teve o intuito de 
viabilizar a celeridade na en-
trega dos projetos em anda-
mento da pasta.

Na ocasião, a secretária Dul-
ce Almeida destacou a impor-
tância de investimentos em 
áreas como a infraestrutura 
escolar, a formação de pro-
fessores, a implementação de 
novas tecnologias educacio-

nais, mobilidade e a expansão 
do transporte escolar.

“O apoio do FNDE e do MEC 
é fundamental para a ga-
rantia de uma educação de 
qualidade e mais igualdade 
de oportunidades para todos 
os estudantes da nossa co-
munidade. A nossa meta de 
governo é expandir a rede de 
ensino para que, no futuro, 
todos os alunos, indepen-
dentemente das condições 
e do local de nascimento, 
tenham acesso à educação”, 
finalizou a secretária.

Secretária Dulce Almeida destacou a importância de investimentos em áreas como a infraestrutura escola, tecnologia e formação de professores

go nas mãos do secretário 
Renato Júnior para que sir-
vam de apoio, base, direcio-
namento de ações durantes 
as obras de verão em nossa 

cidade”, afirmou Breval.
De acordo com o titular da 

Seminf, a preocupação, orga-
nização e entrega destas de-
mandas por parte do vereador 

DIVULGAÇÃO

são importantes para emba-
sar o trabalho da Prefeitura.

“Importante esse tipo de 
iniciativa porque o verea-
dor ouve com sensibilidade 
as demandas vindas da po-
pulação. Um exemplo que 
posso dar aqui é a obra de 
desassoreamento que re-
alizamos na comunidade 
José Bonifácio. Essa foi a 
intervenção fundamentada 
na solicitação do vereador 
Lissandro, que nos levou 
até lá e mostrou a reali-
dade daqueles moradores”, 
concluiu.

Breval criou o Gabinete 
Virtual ainda no primeiro 
ano de mandato. Por meio 
do aplicativo Sasi, a popu-
lação pode registrar seus 
pedidos de intervenção por 
parte da gestão municipal. 
Todos são encaminhados às 
respectivas secretarias res-
ponsáveis.
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STF derruba indulto de 
Bolsonaro a Daniel Silveira
Tribunal votou 
contra perdão a 
ex-parlamentar, 
condenado a 8 
anos e 9 meses 
de prisão

O STF (Supremo Tribu-
nal Federal) derrubou 
nesta quarta-feira 
(10), por 8 votos a 2, 

o indulto concedido pelo ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) ao ex-deputado federal 
Daniel Silveira (PTB-RJ).

Na última quinta (4), o Su-
premo já havia formado maio-
ria para que o benefício ao 
ex-parlamentar fosse derru-
bado, mas ainda faltavam os 
votos dos ministros Luiz Fux 
e Gilmar Mendes. Ambos se-
guiram a maioria.

Em nota divulgada na sema-
na passada, a defesa de Silveira 
classificou o julgamento como 
“pão e circo”. 

Silveira havia sido condena-
do no ano passado pelo STF 
a 8 anos e 9 meses de prisão, 
em regime inicial fechado, por 
promover ataques aos minis-
tros da corte e estimular atos 
antidemocráticos.

A condenação também pre-
via pagamento de multa e per-
da dos direitos políticos, mas 
ele foi beneficiado por decreto 
expedido pelo ex-presidente 
extinguindo a pena.

A presidente da corte, Rosa 
Weber, votou na quarta (3) pela 
inconstitucionalidade do de-
creto de Bolsonaro que auto-
rizou o indulto. Ela é a relatora 
de quatro ações apresentadas 

pela Rede, PDT, Cidadania e 
PSOL contrárias ao benefício.

Rosa afirmou que o ex-presi-
dente editou decreto individual 
“absolutamente desconecta-
do do interesse público” e que 
o seu objetivo “foi beneficiar 
aliado político de primeira hora 
legitimamente condenado cri-
minalmente pelo STF”.

“O chefe do Poder Executi-
vo federal, ao assim proceder, 
não obstante detivesse apa-
rentemente competência para 
tanto, subverteu a regra e vio-
lou princípios constitucionais 
produzindo ato com efeitos 
inadmissíveis para a ordem 

jurídica”, disse.
No dia seguinte, seguiram o 

mesmo entendimento os mi-
nistros Alexandre de Moraes, 
Edson Fachin, Luís Roberto 
Barroso, Dias Toffoli e Cármen 
Lúcia.

Os dois ministros indicados 
ao Supremo por Bolsonaro, 
Kassio Nunes Marques e André 
Mendonça, divergiram de Rosa 
e defenderam a manutenção 
do indulto a Silveira.

Barroso, que fez um dos votos 
mais enfáticos do julgamento, 
afirmou que a condenação não 
havia desrespeitado os limites 
da proteção à liberdade de ex-

pressão.
“Só pode achar que houve 

violação à liberdade de expres-
são quem não se deu traba-
lho de ouvir ou ler as mani-
festações. Se for uma pessoa 
normal, terá ficado completa-
mente horrorizado com o que 
se julgou. É de fazer perder 
a fé na condição humana de 
tão estarrecedoras as decla-
rações”, disse.

Ele acrescentou que não 
cabe o argumento quando há 
ameaça de agressão física a 
ministros do Supremo, incita-
ção à invasão do Congresso e 
STF e a criação de animosidade 

entre as Forças Armadas e as 
instituições nas declarações.

“As pessoas que falam, na 
minha visão, em Deus, pátria e 
família não podem compactuar 
com isso e deviam, se tiverem 
alguma dúvida, reunir a família 
na sala, evocar a proteção de 
Deus e exibir o vídeo. E, se acha-
rem que está tudo bem, dizer 
para a família que esse é o país 
que temos, antidemocrático. É 
uma linguagem chula, grossei-
ra, que mais parecia esgoto a 
céu aberto”, disse.

O ministro lembrou que 
indultos são concedidos por 
razões humanitárias ou den-

Silveira foi detido em fevereiro por descumprir medidas cautelares impostas pelo Supremo

Telegram 
obedece a 
Moraes

O aplicativo Te-
legram apagou na 
tarde desta quar-
ta-feira (10) uma 
mensagem sobre o 
Projeto de Lei (PL) 
das Fake News. Isso 
ocorreu após deter-
minação do ministro 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes. 

O ministro amea-
çou tirar a platafor-
ma do ar por 72 horas, 
caso a mensagem 
não fosse apagada, 
pois havia “flagrante 
e ilícita desinforma-
ção” sobre o PL. Caso 
a determinação não 
fosse cumprida, ha-
veria ainda aplicação 
de uma multa de R$ 
500 mil;

Além disso, Mora-
es determinou que 
o Telegram man-
de uma mensagem 
para os usuários re-
conhecendo que a 
mensagem anterior 
“fraudulentamente 
distorceu a discus-
são” a respeito da 
regulamentação das 
redes sociais. 

Manuela D’Ávila intensificou a comunicação com grupos de mu-
lheres e de jovens em todo o país

Manuela D’Ávila vem a Manaus para 
estimular renovação política

DIVULGAÇÃOManuela D’Ávila, que foi 
candidata a vice-presidente 
da República na chapa de Fer-
nando Haddad (PT), em 2018, 
cumprirá, nesta quinta-feira 
(11),  vasta agenda em Manaus, 
intitulada de “Encontro Re-
construindo Novos Futuros”. 

Filiada ao Partido Comunista 
do Brasil (PCdoB), a jornalista 
e escritora tem percorrido o 
país para estimular jovens e 
representantes de segmentos 
minorizados da sociedade a se 
filiarem ao partido a fim de am-
pliar a ocupação de prefeituras 
e casas legislativas. 

Manuela D’Ávila apresen-
tará seu currículo no meio 
político para entusiasmar as 
amazonenses a subirem em 
palanques, conquistar elei-
tores e fazer crescer a par-
ticipação feminina em todas 
as esferas de poder. Ela foi 
eleita a vereadora mais jovem 
de Porto Alegre em 2004. Pos-
teriormente, em 2006 e 2010, 
recebeu a maior votação para a 
Câmara Federal do Rio Grande 
do Sul. 

Em 2014, Manuela abriu mão 
de um terceiro mandato, em 
Brasília, e optou por se can-
didatar a deputada estadual 
pelo Rio Grande do Sul. Ao 

longo da carreira, concorreu 
à prefeitura de Porto Alegre e 
também disputou a vice-pre-
sidência da República, numa 
composição com o Partido dos 
Trabalhadores (PT). 

Para a produtora cultural 
Michelle Andrews, que no ano 
passado integrou a Bancada 
das Manas (candidatura co-
letiva de cinco mulheres que 
disputaram uma vaga na As-

sembleia Legislativa do Ama-
zonas pelo PCdoB), a troca 
de experiências com Manuela 
pode engrandecer a luta por 
uma maior participação femi-
nina num meio ainda domina-
do pelos homens. 

“Dos 41 vereadores eleitos 
em Manaus em 2020, ape-
nas quatro são mulheres. 
Em 2022, dos 24 deputa-
dos estaduais do Amazonas 

EX-CANDIDATA A PRESIDÊNCIA FAKE NEWS

tro da política de desencar-
ceramento de crimes menos 
graves para desafogar o sis-
tema penitenciário. Também 
afirmou que Bolsonaro con-
cedeu o benefício antes mes-
mo da publicação da decisão 
do STF e do fim das etapas 
recursais.

Já Mendonça argumentou 
não se tratar de reconhecer 
ou defender a existência de 
um ato praticado por agente 
estatal, mas que o controle 
exercido pela Justiça não é 
o único no sistema de freios 
e contrapesos previsto pela 
Constituição Federal.

eleitos, apenas quatro eram 
mulheres. Na bancada fede-
ral, tanto na Câmara dos De-
putados quanto no Senado, 
o número de representantes 
femininas é zero”, ressalta 
Michelle. 

Segundo a produtora cul-
tural, no ano passado o elei-
torado feminino atingiu um 
recorde no Amazonas: 51,81% 
do eleitorado era feminino 
contra 48,9% dos homens, 
mas isso não se refletiu nas 
urnas. “Acreditamos que, ao 
conhecerem mulheres que se 
destacaram, as amazonenses 
decidam ingressar nos parti-
dos políticos para concorrer 
com afinco tanto aos cargos 
proporcionais quanto aos ma-
joritários”, ponderou Michelle 
Andrews.

Outra política do Amazonas 
que deverá participar de ro-
dada de discussões com Ma-
nuela será a ex-candidata à 
vice-governadora, em 2022, 
pela coligação “Em defesa da 
vida” (MDB, PSD e a federação 
PT, PC do B e PV), Anne Mou-
ra. Ela irá liderar a atividade 
“Mães na Política”. Durante 
a campanha do ano passado, 
Anne disputou a maior parte 
do pleito grávida, vindo dar à 

luz a seu primeiro filho, entre 
o primeiro e o segundo turno 
da eleição. Por isso, para ela, 
pensar a política como um 
espaço acolhedor para mães 
é importante.

“Vivemos um momento 
de rejeição da política muito 
grande. Isso foi o estopim pro 
crescimento do extremismo 
no nosso país. E também o 
motivo de a política ser vista 
como um espaço de conflitos 
e violência. Queremos mostrar 
que a política é o oposto disso, 
é espaço de acolhimento e 
diálogo. Nada mais justo do 
que iniciar essa mudança pe-
las mães”, avalia Moura.

Além disso, ao lado de 
Michelle Andrews e de Ta-
nara Lauschner (professora 
da Universidade Federal do 
Amazonas, pesquisadora da 
área de computação, co-fun-
dadora do Cunhantã Digital e 
consultora do Programa Me-
ninas Digitais), elas tratarão 
de um tema atual: fake news. 

Manuela D’Àvila, que foi ví-
tima de diversas difamações 
compartilhadas maciçamen-
te, chegando até a escrever 
um livro sobre o assunto, irá 
falar sobre como venceu os 
infratores nos tribunais.
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Banco Mundial critica incentivos 
à Zona Franca de Manaus

APARTAMENTO PRÓPRIO

Mercado imobiliário deve aquecer no mês das mães
DIVULGAÇÃO

Filhos podem presentear as mães com um apartamento no Residencial Vista do Parque

Retribuir às mães tudo o que 
lhe foi dado durante a vida é 
uma das maiores realizações 
para os filhos. Com a aproxi-
mação do dia para celebrá-las, 
essa vontade aumenta ainda 
mais e as possibilidades de pre-
sentes são muitas. E por que 
não aproveitar a ocasião e ofe-
recer algo realmente marcan-
te, como a realização do sonho 
do apartamento próprio? Com 
planejamento e aproveitando 
as oportunidades do mercado, 
muitos filhos podem conseguir 
deixar a data mais marcante do 
que o esperado.

Em Manaus, a MRV acabou 
de apresentar ao mercado o 
Residencial Vista do Parque, 
no Parque Dez, um dos bair-
ros mais tradicionais da ca-
pital amazonense. As vendas 
começaram no mês passado e 
a proposta do empreendimen-
to é proporcionar ao morador 
um cotidiano mais prático com 
todas as funcionalidades de 
um condomínio fechado e com 

uma localização que é real-
mente o sonho de muita gente 
que quer comprar um imó-
vel em Manaus, por ser perto 
de escolas, centro comerciais, 
shoppings, hospitais, espaços 
de lazer, dentre outros.

O residencial conta com oito 
torres, sendo térreo e mais sete 
andares, com apartamentos de 
dois quartos, medindo aproxi-
madamente 45 m², e opções de 
suítes, no tamanho de 49 m². 
As torres incluem elevadores, 
e todos os apartamentos têm 
ainda varanda gourmet com 
churrasqueira.

Para o gestor comercial da 
MRV no Amazonas, Victor Lo-
pes, o empreendimento conta 
com diferenciais capazes de 
agradar todas as famílias e as 
formas de negociações dife-
renciadas tornam possíveis as 
chances de aquisição do imó-
vel como um presente para as 
mães. “As vendas já estão um 
sucesso e os clientes podem 
negociar diferentes formas de 

pagamento diretamente co-
nosco”, sinaliza. “O imóvel é um 
dos investimentos mais segu-
ros e rentáveis, e um presente 
desses é capaz de surpreender 
toda a família”, completa.

A MRV segue com a expec-
tativa de lançar 2.728 unida-
des habitacionais em Manaus 
apenas em 2023, o que vai 
gerar cerca de 500 empre-
gos diretos, além de obras de 
melhoria na infraestrutura das 
vizinhanças de seus empre-
endimentos, beneficiando a 
população como um todo.

Sobre MRV
Com foco na evolução cons-

tante de seus processos, a MRV 
foi a primeira empresa de seu 
setor a desenvolver e colocar 
em funcionamento uma pla-
taforma de vendas, que possi-
bilita seus clientes realizarem 
todo o processo de compra de 
um imóvel digitalmente. Mais 
informações no site da MRV: 
www.mrv.com.br.

Divulgação

No relatório econômi-
co sobre a Amazônia, 
o banco afirma que 
os benefícios fiscais 
não ajudaram a esti-
mular o crescimento 
da produtividade

Em Tempo

Em seu primeiro relatório 
econômico sobre a Ama-
zônia brasileira, o Banco 
Mundial criticou os be-

nefícios tributários concedidos 
à Zona Franca de Manaus e, 
em meio a debates no go-
verno para aprovar a Reforma 
T|ributária, defendeu uma revi-
são desses incentivos, tratados 
como ineficientes.

No relatório publicado na 
terça-feira, a instituição mul-
tilateral que financia projetos 
de países em desenvolvimento 
ainda se posicionou favoravel-
mente à adoção de salvaguar-
das ambientais na assinatura 
do acordo comercial entre 
Mercosul e União Europeia.

As avaliações fazem parte do 
documento “Equilíbrio delica-
do para a Amazônia Legal Bra-
sileira”, que também conclui 
que a floresta, mantida em pé, 
gera mais valor do que a renda 
privada de agricultura exten-
siva, mineração e extração de 
madeira na região. O Banco 
propõe mudanças no modelo 
econômico para conciliar de-
senvolvimento e preservação.

Segundo o relatório, cerca 
de 28 milhões de brasileiros 
vivem em Estados amazônicos, 
dos quais mais de um terço 
são pobres e residem, em sua 
maioria, em áreas urbanas.

O Banco Mundial afirma que 
os benefícios fiscais a ativida-
des industriais na Amazônia 
não ajudaram a estimular o 
crescimento da produtivida-
de e devem ser reavaliados, 
ressaltando que oferecer mais 
incentivos tributários para as 
empresas não é a solução.

Com os benefícios fiscais 
aos fabricantes instalados na 
Zona Franca, o governo abre 
mão de arrecadar aproximada-
mente 24 bilhões de reais ao 
ano, segundo dados da Receita 
Federal.

Segundo o documento, ape-
sar do alto custo fiscal, o Ama-
zonas vem perdendo compe-
titividade e encontra cada vez 
mais dificuldade para atrair 
novas empresas, além de ver 
uma redução do número de 
empregos na indústria.

“Se conseguirmos reduzir o 
custo da logística para o Es-
tado do Amazonas, o ganho 
seria muito maior do que os 
incentivos e os subsídios ofe-
recidos, há muito espaço para 
essa transformação estrutu-
ral”, disse Marek Hanusch, eco-
nomista líder e coordenador 
do relatório do Banco Mundial.

No debate sobre a reforma 
tributária, membros do Minis-
tério da Fazenda vêm afirman-
do que não haverá mudança 
traumática na Zona Franca. 
Qualquer sinal de alteração nas 
regras da região, que conta 
com isenção de Imposto so-
bre Produtos Industrializados 
(IPI), costuma sofrer forte lo-
bby contrário de empresários 
e parlamentares do Amazonas.

O documento também men-
ciona a necessidade de abertu-
ra comercial do Brasil, uma das 
“economias mais fechadas do 
mundo”, o que atrairia investi-
mentos estrangeiros e amplia-

ria a produtividade, reduzindo 
a pressão sobre as florestas.

“É possível combinar a ele-
vação dos padrões de vida e a 
preservação das florestas em 
pé num modelo de desen-
volvimento que promova, ao 
mesmo tempo, a produtivida-
de urbana e rural, a proteção 
florestal e meios sustentáveis 
de subsistência para a popu-
lação”, diz.

Em meio à tentativa do go-
verno de concluir o acordo 
entre Mercosul e União Euro-
peia, enquanto países euro-
peus pressionam o Brasil a se 
comprometer com regras de 
preservação, o Banco Mundial 
defendeu as exigências am-
bientais.

“Várias salvaguardas am-
bientais destinam-se a redu-
zir os impactos desse acesso 
aprimorado ao mercado sobre 
o desmatamento. Os efeitos 
dessas salvaguardas variam 
conforme o caso: é importante 
que elas sejam implementadas 
e aplicadas adequadamente”, 
afirma o documento.

O relatório também sugere 
foco em infraestrutura e lo-
gística sustentáveis, além de 
reformas para remover dis-
torções de mercado, como os 
subsídios. Defende ainda a efe-
tiva implementação do Código 
Florestal e fiscalização para 
combater o desmatamento.

Para o Banco Mundial, 
também é preciso revisar os 
mecanismos de crédito rural, 
concentrando o apoio fiscal em 
agricultores menores e mais 
produtivos, além de estimular 
a bioeconomia e ampliar siste-
mas de proteção social.

O documento ainda destaca 
a importância de instrumentos 
de financiamento para con-
servação da região, citando os 

mercados de carbono e em-
préstimos vinculados a prote-
ção ambiental.

“É possível criar uma Amazô-
nia Legal econômica, ambien-
tal e culturalmente rica, mas 
o tempo já está se esgotando, 
e são necessárias ações ur-
gentes para que isso se torne 
realidade”, diz.

Floresta em pé
O Banco Mundial calcula que 

a Floresta Amazônica brasilei-
ra, mantida em pé, gera anu-
almente um valor estimado de 
317 bilhões de dólares, cifra 
até sete vezes maior do que a 
renda da exploração privada 
de recursos naturais na região.

A instituição enfatiza que a 
estimativa dos ganhos gerados 
pela proteção da floresta não é 
exata e, por isso, foi feita uma 
projeção “altamente conser-

vadora”, o que significa que o 
valor efetivo da preservação 
pode ser muito maior.

Os ganhos indiretos globais 
com a proteção da floresta 
respondem pela maior fatia 
do valor, com 285 bilhões de 
dólares ao ano. Desse mon-
tante, 210 bilhões de dólares 
dizem respeito ao armazena-
mento de dióxido de carbono 
pela floresta, 65 bilhões de 
dólares com a disponibilização 
de biodiversidade e cobertura 
florestal a gerações futuras e 
10 bilhões de dólares com ino-
vações farmacêuticas.

Em relação aos ganhos in-
diretos regionais, o Banco 
Mundial estima receitas de 7,5 
bilhões de dólares na agro-
pecuária, como na polinização 
para a agricultura, e 12,5 bi-
lhões de dólares em redução 
de inundações, secas e quei-

madas.
Há ainda o ganho privado di-

reto, estimado em 12 bilhões de 
dólares ao ano, como extração 
de madeira com técnicas de 
baixo impacto e produção de 
castanhas, borracha e outros 
produtos.

As cifras relacionadas à 
preservação se contrapõem à 
renda da exploração na região 
amazônica baseada na derru-
bada da floresta —ganhos es-
tritamente privados. A receita 
anual varia de 43 a 98 bilhões 
de dólares, considerando ativi-
dades de agropecuária, extra-
ção de madeira e mineração, 
calcula o Banco Mundial.

“Temos que evitar que a 
Amazônia chegue a esse pon-
to de inflexão após o qual não 
seria mais possível recuperar o 
que foi perdido”, afirmou Ha-
nusch.

Zona Franca de Manaus conta com mais de 500 empresas
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Acesso a crédito gera melhorias 
para feirantes do Amazonas
ADS disponibiliza 
uma equipe 
técnica para emitir 
a documentação 
exigida no processo 
de acesso ao crédito

DIVULGAÇÃO/ADS

Os produtores rurais 
que atuam nas Fei-
ras de Produtos Re-
gionais da Agência de 

Desenvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS) têm di-
reito a acessar crédito junto 
à Agência de Fomento do Es-
tado (Afeam) no valor de até 
R$ 21 mil. Desde o início do 
ano, a ADS recebeu mais de 
50 solicitações de feirantes 
para emissão de declaração 
de comprovação da atividade, 
com destaque para Presidente 
Figueiredo (a 117 quilômetros 
de Manaus), que teve o maior 
número de pedidos. 

O benefício tem a finalidade 
de custear aquisição de máqui-
nas e equipamentos, móveis, 
utensílios e outros itens para 
aumento de produtividade com 
sustentabilidade, além de po-
der ser utilizado como capital 
de giro. 

“Para facilitar o acesso ao 
crédito aos feirantes da capi-
tal e interior, a ADS disponibi-
liza uma equipe técnica para 
emitir a documentação exigida 
aos produtores e para orientar 
quanto ao cadastro na Afeam, 
desde a solicitação do benefício 
até a autorização da concessão 
do crédito”, disse a presidente 
da ADS, Michelle Bessa.  

Disponível na modalidade 
presencial, em Manaus, e por 
meio dos técnicos da ADS e 
do Idam, no interior, o suporte 
prestado pelo sistema Sepror 
facilita a intermediação entre 
os feirantes e a Afeam, con-
siderando que, muitas vezes, 
os agricultores não possuem 
acesso à internet. 

Em Tempo

Feirantes que atuam nas feiras da ADS em Manaus

onerosa da ADS.  
O diretor-presidente da Afe-

am, Marcos Vinicius Castro, 
destaca que a importância da 
atividade para a economia do 
estado. “Os recursos aplicados, 
por meio da Afeam com apoio 
da ADS, buscam fomentar a 
modalidade, trazendo uma di-
nâmica para o comércio local. 
Sem falar que é uma alterna-
tiva para que o empreende-
dor, feirante tenha fôlego para 
manter os negócios em anda-
mento dentro da normalidade, 
evitando a atuação da figura 
do ‘atravessador’ bem como o 
fortalecimento da agricultura 
familiar tanto na capital quanto 
no interior”, disse.

Das 50 solicitações de orien-
tações recebidas pelos técnicos 
da ADS desde janeiro, 33 decla-
rações já foram emitidas, sendo 
16 provenientes de produtores 
de Presidente Figueiredo, 11 de 
Manaus, duas de Novo Airão, 

três de Tabatinga e uma de 
Iranduba.  

Para solicitar orientações da 
equipe técnica da ADS, o fei-
rante pode procurar a sede da 
instituição, localizada na Ave-
nida Carlos Drummond de An-
drade, bairro Japiim, 1º andar do 
prédio do Sistema Sepror. Para 
os produtores que atuam nas 
edições realizadas no interior, 
é preciso procurar o escritório 
local do Idam. 

O crédito disponibilizado aos 
feirantes possui taxa de juros de 
6,0% ao ano. Com o pagamento 
das parcelas em dia o cliente 
recebe um bônus de 25% de 
desconto sobre os juros, redu-
zindo para 4,5% ao ano. 

Crédito ao produtor 
Entre as políticas públicas 

de apoio ao agronegócio e à 
agricultura familiar executadas 
pelo Governo do Amazonas 
estão o crédito rural disponi-

bilizado, prioritariamente, aos 
pequenos e médios produto-
res. Somente neste ano foram 
elaborados 104 projetos de fi-
nanciamento pelo Idam junto 
à Afeam, totalizando um mon-
tante de R$ 3,2 milhões em 
investimentos. 

Em abril, como parte do Plano 
Safra, foi lançado o Programa 
Afeam Agro, uma plataforma 
online de crédito rural que tra-
rá maior agilidade ao processo 
de elaboração, envio, análise e 
contratação das operações de 
crédito.  

Outra ação que beneficia os 
produtores é a assinatura de 
um Protocolo de Intenções do 
Governo do Amazonas junto 
ao Banco da Amazônia (Basa). 
Com isso, foram disponibiliza-
dos R$ 1 bilhão em crédito para 
o setor produtivo amazonen-
se, sendo R$ 820 milhões em 
fomento somente para o ano 
de 2023.

Nova parabólica digital é opção de presente para as mamães 
TELEVISÃO

Sua mãe é daquelas que 
adora assistir a notícias, no-
velas e filmes na TV? Então 
é preciso ter atenção: se 
ela usa a parabólica tradi-
cional para acompanhar a 
programação, está correndo 
risco de ficar sem sinal, por 
isso é necessário substituir 
o equipamento pela nova 
parabólica digital. As gran-
des vantagens são a maior 
oferta de canais, melhoria na 
qualidade do som e imagem 
e o fim das interferências. 
Que tal aproveitar o Dia das 
Mães para presenteá-la com 
a nova tecnologia?

O antenista João Carlos de 
Melo explica que, na hora da 
compra, é importante solici-
tar a nova parabólica digital 
e confirmar se ela atua na 
banda Ku. “Existem outras 
antenas digitais que não têm 
o mesmo alcance da parabó-
lica. Por isso, é importante 
dizer especificamente o que 
precisa. Outro detalhe é con-
firmar se o equipamento é 
produzido com aço galvani-
zado, para não dar ferrugem”, 
alerta o especialista.

Também é necessário con-

tratar uma mão de obra es-
pecializada para a instalação, 
pois a qualidade da fixação 
e o apontamento da antena 
são determinantes para um 
bom sinal.

Já o tamanho, varia de 
acordo com a localização da 
residência. Quem vive em 
áreas com chuvas densas 
durante todo o ano, como al-
gumas regiões da Amazônia, 
precisa de antenas maiores, 
com 90 cm de diâmetro, mas 
as de 60 cm atendem à maior 
parte do país. 

Quem assiste à TV pela pa-
rabólica tradicional precisa 
substituir os equipamentos 
pela nova parabólica digital, 
inclusive o receptor. Mas 
quem já assiste TV pelo si-
nal digital terrestre (antena 
espinha de peixe), pela para-
bólica digital, por streaming 
(internet) ou se é cliente de 
TV paga, não precisa fazer 
nada, pois não sofrerá qual-
quer impacto pela mudança. 

Vantagens 
A nova parabólica digital 

traz inúmeras vantagens 
em relação ao equipamen-

DIVULGAÇÃO

Foi com as orientações dos 
servidores da ADS que a pro-
dutora rural Geisana Gomes de 
Souza procurou e teve a aprova-
ção de um empréstimo no valor 
de R$ 5 mil. Ela mora no Ramal 
do Paulista, em Presidente Fi-
gueiredo, e aproveitou o crédito 
para alavancar as vendas na 
Feira de Produtos Regionais do 
município, onde atua como fei-
rante comercializando sua pro-
dução de pimenta-de-cheiro, 
pepino, macaxeira, maxixe e 
quiabo.    

“A gente usa esse dinheiro 
para comprar insumo, produzir 
e levar produtos para a feira 
e cada dia produzimos mais. 
Também conseguimos arar a 
terra, comprar insumos, usa-
mos como investimento mes-
mo”, destacou a produtora 
que também adquire as em-
balagens que auxiliam no arma-
zenamento dos alimentos, por 
meio do programa de doação 

Bancos 
fecham 2022 
com R$ 139 bi

Em 2022, os bancos ti-
veram lucro líquido de R$ 
139 bilhões, alta de 2% em 
relação a 2021. Entretan-
to, após a recuperação a 
níveis pré-pandemia em 
2021 e um crescimento 
no primeiro semestre de 
2022, a rentabilidade no 
segundo semestre do ano 
passado teve redução.

De acordo com o Ban-
co Central (BC), a razão 
principal para o recuo foi 
o aumento das despesas 
com provisões (reserva 
sobre riscos de crédito), 
acentuada devido ao caso 
das Lojas Americanas. As 
informações são do Re-
latório de Estabilidade Fi-
nanceira do BC, referente 
ao segundo semestre de 
2022, que foi divulgado 
ontem (10).

Em recuperação judi-
cial desde janeiro, as Lojas 
Americanas enfrentam 
uma crise desde a reve-
lação de “inconsistências 
contábeis” de R$ 20 bi-
lhões. Posteriormente, 
o próprio grupo admitiu 
que os débitos com os 
credores podem chegar 
a R$ 43 bilhões.

“Embora o forte au-
mento das despesas de 
provisão no último se-
mestre de 2022 esteja 
relacionado a esse evento 
[das Americanas], a ma-
terialização do risco tem 
resultado no elevado au-
mento dessas despesas 
de forma geral. Também 
contribuíram para a re-
dução da rentabilidade o 
declínio do ritmo de cres-
cimento das rendas de 
serviços e a pressão da 
inflação sobre as despe-
sas administrativas”, diz 
o documento, citando 
ainda leve piora da efi-
ciência operacional das 
instituições.

LUCRO 

to tradicional. Trata-se de 
um produto mais moderno, 
com recursos semelhantes 
aos da TV a cabo, como 
a possibilidade de conferir 
toda a programação diária 
do canal pelo controle re-
moto. Também há uma me-
lhoria considerável na qua-
lidade do som e da imagem 
e maior oferta de canais, 
com mais de 80 disponíveis. 
Outro detalhe importante é 
que o sinal continua gratui-
to, como sempre foi.

De acordo com Leandro 
Guerra, CEO da Siga Antena-
do, a redução do tamanho 
da antena também é uma 
novidade. “A troca é ne-
cessária porque, em breve, 
as parabólicas tradicionais 
deixarão de funcionar, isso 
significa que quem não fi-
zer a substituição pela nova 
parabólica digital, não con-
seguirá mais assistir à TV. 

Outro problema que o 
modelo tradicional en-
frentará é o risco de in-
terferência no sinal da TV 
quando a tecnologia 5G 
for ativada em sua cidade 
ou região. Como o sinal do 

Mãe e filha assistindo à televisão

5G é transmitido na mesma 
frequência da parabólica 
tradicional, poderão ocor-
rer chuviscos, chiados, a 
imagem pode travar e até 
ser interrompida. ”

Famílias de menor ren-
da inscritas em Programas 
Sociais do Governo Federal 
e que tenham a antena para-

bólica tradicional em pleno 
funcionamento, podem ter 
direito à instalação gratuita 
do kit composto por nova 
parabólica digital, receptor, 
controle remoto e todos os 
cabos. Para agendar, basta 
acessar o site sigaantenado.
com.br ou ligar para 0800 
729 2404.

A substituição é realizada 
pela Siga Antenado, Entida-
de Administradora da Faixa 
criada por determinação da 
Anatel, formada pelas ope-
radoras Claro, TIM e Vivo, 
que foram as vencedoras 
dos blocos nacionais do lei-
lão do 5G, com as licenças 
da faixa 3,5 GHz.



Em Tempo

Para elevar a proteção da popu-
lação infantil contra doenças 
imunopreveníveis na capital 
amazonense, a Prefeitura de 

Manaus inicia, no sábado (13), mais 
uma campanha de multivacinação 
voltada para o público de 0 a 14 anos. 
A ação, que objetiva mobilizar pais e 
responsáveis para a atualização do 
cartão vacinal de crianças e adoles-
centes conforme o calendário básico 
nacional de imunização, segue até o 
dia 24, tendo o 20 de maio como o 
Dia “D” de Mobilização.

“Vamos seguir o cronograma de-
finido pelo Governo do Amazonas, 
que coordena a campanha em todo 
o Estado e orienta os 62 municípios a 
intensificar a busca do público infantil 
e jovem neste período, principalmen-
te das crianças menores de 1 ano, com 
atraso na caderneta de vacinação”, 
explica a titular da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semsa), Shádia Fraxe.

De acordo com a secretária, duran-
te a campanha de multivacinação, o 
município vai manter as 171 salas de 
vacina abastecidas com os 18 imuni-
zantes indicados para a faixa etária 
de 0 a 14 anos, além de oferecer a 
vacina contra a Covid-19 e contra 
a Influenza, indicada para crianças 
de 6 meses a menores de 5 anos. 
As vacinas estarão disponíveis em 
todas as unidades de atendimento, 
de segunda a sexta-feira, sendo que 
nove também estarão abertas aos 
sábados, das 8h às 12h.

“Já oferecemos todos os imuni-
zantes na rotina de atendimentos e 
o que queremos neste momento é 
chamar a atenção das famílias para 
a necessidade urgente de verificar a 
caderneta de vacinação e atualizar 
as doses em atraso, evitando que 
as crianças estejam expostas e so-
fram com a sequela de doenças para 
as quais temos vacinas disponíveis”, 
observa.

Shádia destaca a preocupação das 
autoridades de saúde locais e nacio-
nais com a baixa cobertura vacinal 
em todo o país, o que coloca a po-
pulação em situação de vulnerabili-
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Campanha de 
multivacinação é 
voltada para o público 
de 0 a 14 anos

DIVULGAÇÃO

Criança é vacinada por agente de saúde em sala de vacinação da Prefeitura de Manaus

Manaus intensifica vacinação infantil 
contra doenças imunopreveníveis

dade para o aumento de casos ou a 
reintrodução de doenças graves que 
já haviam sido controladas ou erra-
dicadas, como é o caso do sarampo 
e da poliomielite.

Cobertura
Dados da Semsa de 2022 mostram 

que, dentre as vacinas aplicadas no 
primeiro ano de vida, apenas a BCG, 
que é ofertada nas maternidades pú-
blicas após o nascimento, está com 
cobertura de mais de 100%. Todas 
as demais estão abaixo da meta de 
95% preconizada pelo Ministério da 
Saúde, sendo a da febre amarela a de 
menor cobertura (66%), seguida da 
vacina contra o rotavírus (79,4%). A 
pneumocócica tem 90,3% de cober-
tura vacinal e as demais – Pentava-
lente, Poliomielite, Meningocócica e 
Tríplice Viral – têm entre 81% e 83%.

CONCURSO PÚBLICO 

Universidade do Estado do Amazonas recebe 12 professores aprovados em concurso

Wilson Lima nomeia novos professores para a UEA
O governador Wilson Lima deu 

início à nomeação de 12 profes-
sores aprovados em concurso 
público realizado em 2019 para 
a Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA). A convocação 
contemplará áreas como educa-
ção física, ciências contábeis e 
ciências econômicas, na capital 
e também em cursos ofertados 
no interior do estado. Todas as 
nomeações serão efetuadas du-
rante este mês.

“A gente vem fazendo investi-
mentos muito importantes em 
áreas estratégicas e, com certe-
za, educação é uma delas. Essa 
convocação representa uma con-
quista significativa para a comu-
nidade acadêmica da nossa UEA, 
porque vem suprir uma neces-

sidade de docentes em alguns 
cursos. Além disso, a gente valo-
riza esses profissionais, que vão 
ajudar a formar novos profissio-
nais para nosso estado”, destacou 
Wilson Lima.

Neste primeiro momento, se-
gundo o Governo do Estado, se-
rão convocados três professores 
para o curso de Licenciatura em 
educação física, um para ciências 
contábeis, dois para ciências eco-
nômicas, além de dois para cursos 
da área da saúde.

No interior, o Centro de Estudos 
Superiores de Tefé (Cest) contará 
com três novos docentes: um para 
o curso de Pedagogia, um para o 
de Geografia e Física e um para 
a prática e ensino de Química. No 
Centro de Estudos Superiores de 

Itacoatiara (Cesit), os alunos do 
curso de Licenciatura em Com-
putação passarão a contar com 
um novo docente.

Ainda segundo o Governo do 
Amazonas, está prevista, para o 
final deste mês de maio, a nome-
ação de mais dois professores do 
curso de Ciências Econômicas.

“É uma notícia muito esperada 
por todos nós, especialmente pe-
los alunos. Sabemos da importân-
cia de um quadro de docentes bem 
capacitado para a universidade. 
Essa é uma conquista importante 
que conseguimos alcançar, com o 
apoio do Governo do Amazonas, 
para oferecer uma educação de 
qualidade ao povo do nosso es-
tado”, disse o reitor da UEA, Prof. 
Dr. André Zogahib.

DIVULGAÇÃO

“São coberturas bem abaixo do 
esperado e precisamos reverter essa 
situação”, alerta a gerente de Imu-
nização da Semsa, enfermeira Isabel 
Hernandes. Ela ressalta que as va-
cinas podem ser encontradas facil-
mente na rede municipal de saúde e 
que os pais e responsáveis precisam 
ter noção dos riscos de não vacinar 
as crianças, em especial no primeiro 
ano de vida, quando devem ser apli-
cados nove tipos de vacina, algumas 
com uma ou duas doses de reforço.

Isabel cita o ressurgimento de ca-
sos de poliomielite em outros países, 
de surtos de sarampo em outros Es-
tados e, agora, um óbito na fronteira 
da Colômbia com o Brasil por conta 
da febre amarela. “São ameaças reais, 
que só vamos conseguir conter com 
a população vacinada”, afirma.

Calendário básico
As vacinas previstas no calendário 

básico infantil são: BCG, Hepatite B, 
Poliomielite VIP, Poliomielite VOP, 
Rotavírus, Pentavalente (DTP + HIB + 
HB), Pneumocócica 10-valente, Me-
ningocócica C, Febre Amarela, Trípli-
ce Viral (Sarampo, Caxumba e Rubé-
ola), Tetra Viral (Sarampo, Caxumba, 
Rubéola e Varicela), Hepatite A, DTP 
(Difteria, Tétano e Coqueluche), DT 
(Difteria e Tétano), Papilomavírus 
Humano, Varicela, Meningocócica 
ACWY, dTPa (adolescentes grávidas).

Além disso, durante a campanha 
de multivacinação continuarão a 
ser oferecidas as vacinas contra a 
Influenza, para crianças de 6 meses 
a menores de 5 anos, e Covid, para 
todas as idades a partir de 6 meses.

As crianças e adolescentes devem 
estar acompanhados dos pais ou 

responsável, portando documento 
de identificação, cartão do Sistema 
Único de Saúde (SUS) e o cartão 
de vacina. Seguindo recomendação 
do Ministério da Saúde, não é mais 
necessário nenhum intervalo entre 
as vacinas do calendário básico e a 
vacina contra a Covid-19.

Estadual
O governo do Amazonas, a partir 

da Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), com o apoio da Fundação 
de Vigilância em Saúde do Amazonas 
“Dra. Rosemary Costa Pinto” (FVS-
-RCP), programou o lançamento da 
Campanha de Multivacinação para 
o dia 13 e, no período de 15 a 24 de 
maio, a campanha acontecerá nos 
62 municípios, sendo que o Dia ‘D’ 
da Multivacinação ocorrerá em 20 
em todo o Estado.
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Prefeitura realiza série de 
reinaugurações em escolas
Gestão municipal 
chega ao número 
de 317 escolas 
reformadas

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Almeida 
(Avante), participou 
nesta quarta-feira 

(10), da reinauguração de 
três escolas municipais: 
Centro Municipal de Ensino 
Integral (Cmei) Professora 
Nilza Alencar, a escola Jo-
aquim Gonzaga Pinheiro e 
o colégio São Dimas, todos 
localizados na zona Oeste da 
capital amazonense.

Essas reformas fazem 
parte de uma série de me-
lhorias em escolas que a 
prefeitura de Manaus, com 
a Secretária Municipal de 
Educação (Semed), promo-
ve para continuar o desen-
volvimento da educação na 
cidade. A instituição de ensi-
no São Dimas, localizada no 

Marcela Estrella

bairro São Jorge, que atende 
crianças da Educação Infan-
til e do Ensino Fundamental 
1, não recebia reforma há 10 
anos.

David Almeida declarou 
durante inauguração da es-
cola que o objetivo da prefei-
tura não é apenas reformar 
as escolas esteticamente, 

O novo terminal de in-
tegração do transporte 
público, o T7, será cons-
truído no bairro Taru-
mã, na Zona Norte de 
Manaus. A ordem para a 
realização da obra vai ser 
assinada nesta quinta-
-feira (11) pelo prefeito 
de Manaus, David Almei-
da, e o diretor-presidente 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), Paulo Henrique 
Martins.

Segundo a prefeitura, 
o novo T7 terá uma área 
construída de 4 mil me-
tros quadrados e contará 
com uma infraestrutura 
completa para atender, 
com segurança e confor-

to, os usuários do trans-
porte público.

O local terá duas plata-
formas, sendo uma para 
ônibus articulado e con-
vencional e outra apenas 
para convencional, que 
irão realizar viagens dos 
bairros ao terminal (ali-
mentador), e do bairro 
ao Centro (troncal), aten-
dendo as zonas Oeste e 
Norte.

O T7 vai atender dia-
riamente mais de 40 mil 
passageiros que serão 
conduzidos por cerca de 
20 linhas de ônibus para 
atender os usuários que 
irão em direção ao Cen-
tro da cidade e outros 
bairros.

PACs começam a emitir 2ª via da 
Certidão de Nascimento no Amazonas

SERVIÇOS

Terminal 7 será 
construído no Tarumã

O Governo do Ama-
zonas intensificou o 
auxílio à cidadania do 
Estado. Agora, todas 
as unidades fixas de 
Pronto Atendimentos 
ao Cidadão (PAC) re-
alizam atendimento e 
encaminhamento para 
a segunda via do Re-
gistro de Certidão de 
Nascimento (RCN). O 
serviço é gerenciado 
pela Secretaria de Jus-
tiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc). 

Como forma de am-
pliar os serviços no 
Estado, auxiliando no 
menor deslocamento 
e burocracia para os 
cidadãos, a oferta está 
disponível nas nove 
unidades fixas da ca-
pital e nas seis do inte-
rior. Os atendimentos 
ocorrem de forma pre-
sencial nos PACs, de 
segunda a sexta-feira, 
das 8h às 16h. 

De acordo com a se-
cretária executiva de 
Cidadania, France Me-
deiros, essa ampliação 
é uma parceria com a 
Associação dos Regis-
tradores de Pessoas 
Naturais do Amazonas 
(Arpen-AM) e de gran-
de importância para o 

 NOVO TERMINAL 

DIVULGAÇÃO

Oferta está disponível nas nove unidades fixas da capital e nas seis do interior

cidadão.
“Nós da Sejusc ates-

tamos a hipossuficiên-
cia das pessoas e elas 
têm a oportunidade de 
ter, novamente, a se-
gunda via de certidão 
de nascimento. É uma 
orientação do Governo 
do Estado do Amazonas 
que chegue ao usuário, 
a ponta, essa cidadania, 
fazendo com que essas 
pessoas tenham acesso 
ao RCN. É uma parce-
ria com a Arpen, que 
é uma associação que 
lida diretamente com os 

cartórios do Amazonas”, 
pontuou a secretária.

A técnica da Secid, 
Maristela Gomes, co-
mentou sobre os docu-
mentos necessários no 
serviço de RCN e sobre 
como funciona o serviço 
de encaminhamento.

“Se não houver a pos-
sibilidade de uma cópia 
da RCN ou casamen-
to ou óbito, ela pode 
trazer a Carteira de 
Trabalho com foto ou 
CNH, e se não houver 
nenhum desses docu-
mentos pode vir com o 

pai e a mãe e é feito uma 
pesquisa nos dados da 
Prodam”, explicou Ma-
ristela.

E lembra de que para 
a correção de nome, le-
tras, números, não dá 
direito a essa hipossu-
ficiência. 

“Nós não fazemos a 
emissão, pois não somos 
o cartório, porém damos 
esse documento de hi-
possuficiência e a pes-
soa vai até o cartório de 
origem e dá entrada no 
documento”, comentou 
a técnica.

para auxiliar crianças e as fa-
mílias. A educação especial 
está acontecendo”, pontuou 
Dulce.

A professora da educa-
ção infantil, Hudneia Freitas, 
que lecionava na escola há 5 
anos atrás e retornou após 
a reforma afirma que é uma 
grande satisfação encontrar 
à instituição com todas as 
melhorias.

“Voltar depois de 5 anos 
e encontrar a escola, com 
todas essas melhorias traz 
grande satisfação. Essa re-
forma vai trazer grandes be-
nefícios não só para a ins-
tituição, mas para todas as 
crianças que aqui estudam 
e o para o bairro”, disse.

Em Brasília, foram apre-
sentados pela secretaria 
os projetos de inclusão e 
acessibilidade, desenvolvi-
dos para os estudantes com 
deficiência da rede muni-
cipal de ensino, no Minis-
tério da Educação (MEC) e 
ao Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE).

A avó da pequena Emilly 
Sophia de 9 anos, estudante 
da escola, que estava pre-
sente na inauguração da 
escola municipal declarou 
que com a mudança da neta 
para o bairro, não teve du-
vidas em escolher a escola 
reformada para colocar a 
neta.

“A Emilly já chegou me 
falando que a escola estava 
muito bonita, a anterior que 
estudava era bem peque-
nininha e agora essa, com 
todas as melhorias, com as-
pecto novo, nos deixa tran-
quilas”, declarou.

Prefeito David Almeida esteve acompanhado da secretária da Semed, professora Dulce Almeida, nas reinaugurações 

T7 vai atender diariamente mais de 40 mil passageiros

mas avançar em mudanças 
de infraestrutura, educação 
e investimento nos profis-
sionais.

“Essa é a escola número 
316 que estamos entregan-
do, reformada, ampliada e 
modificada, para que pos-
samos proporcionar para 
o filho de vocês o melhor 
ambiente. Saímos daqui e 
vamos inaugurar a escola 
número 317 no bairro Villa 
da Prata. Na educação, nós 
queremos a transformação 
na infraestrutura, melho-
rando os ambientes esco-
lares, e melhorar a questão 
salarial dos servidores. Que-
remos transforar os filhos de 
vocês com a melhor edu-
cação de ensino básico do 
país.“ afirmou Almeida.

Durante a reinauguração 
das escolas estava presen-
te a titular da Semed, pro-
fessora Dulce Almeida, que 
representou a Prefeitura de 
Manaus, na terça-feira, (9), 
em reuniões com represen-
tantes do governo federal, 
em Brasília para compar-
tilhar as experiências edu-
cacionais e buscar novas 
parcerias para melhorar a 
qualidade de ensino.

“Conversei com a direto-
ra de Políticas de Educação 
Especial na Perspectiva In-
clusiva, Rosângela Machado 
e vamos ter capacitação aos 
nossos profissionais, tam-
bém. Nós precisamos para 
auxiliar as nossas crianças 
para cuidar também da 
nossa saúde, nos capacitar 
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ROVENA ROSA

Um estudo de pesquisa-
dores da Universidade 
Federal do Rio Grande 
do Norte, Universidade 

Federal do Paraná, Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul e 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB), publicado ontem (10) 
no periódico científico Plos One, 
comprovaram que sete em cada 
dez pessoas transgênero enfren-
taram insegurança alimentar du-
rante a pandemia de covid-19. 

Para um quinto do grupo mi-
noritário, o quadro foi severo, 
já que não tinha condições de 
fazer todas as refeições do dia, 
nem como comprar alimentos, 
passando fome. Como forma de 
averiguar o cenário, a equipe de 
cientistas analisou relatos de ex-
periências de 109 pessoas, por 
meio de um questionário. Os par-
ticipantes, que responderam de 
modo voluntário, eram de todas 
as regiões do país, sendo a maio-
ria negra.

O critério aplicado para se definir 
o estado de insegurança alimentar 
foi o da Organização das Nações 
Unidas para Alimentação e Agri-
cultura (FAO), que entende como 
contextos em que o acesso ao 
alimento está sob ameaça. 

Isso significa quantidades insu-
ficientes de comida, medo de o 
alimento acabar e a falta de es-
tabilidade no fornecimento. Tam-
bém se enquadra na classificação a 
inadequação da comida disponível, 
do ponto de vista cultural e/ou 
nutricional.

Mortes
Sávio Marcelino Gomes, autor 

Nutricionista 
Sávio Marcelino 
afirma que a 
comunidade 
trans é uma 
das mais 
vulneráveis

principal do artigo, nutricionista e 
docente da UFPB, destaca que a 
comunidade trans é uma das mais 
vulneráveis. 

“O Brasil, apesar de a gente ter 
alguns avanços na saúde, como 
o processo transexualizador e de 
existir uma política nacional de 
saúde para a população LGBTQIA+, 
de forma geral, é também o país 
que mais mata pessoas trans em 
todo o mundo”, assegura.

O pesquisador comenta que, 
ao não poder entrar no mercado 
de trabalho, por conta da discri-
minação, chamada, nesse caso, 
de transfobia, as pessoas trans 
acabam em uma circunstância de 

suscetibilidade quanto à alimen-
tação, camada que se soma à da 
fragilização por meio da violência. 
Gomes faz, ainda, uma crítica aos 
dados sobre a população trans que 
se tem, atualmente, à disposição 
no Brasil.

“À medida que sofrem rejeições 
de empregos, sofrem violências 
dentro do mercado de trabalho, 
do setor da educação e também 
na área de assistência em saúde, 
quando tentam acessar a aten-
ção primária, essas pessoas sofrem 
também experiências de estigma, 
e tudo isso junto, coloca essas 
pessoas em uma posição social de 
vulnerabilidade aos piores males 

que nossa sociedade tem. E a fome 
é um deles, apesar de a gente 
não [ter] esse resultado de forma 
nacional, porque nossos inquéri-
tos, por muito tempo, também não 
mostram essa população. É uma 
população que está invisibilizada”, 
afirma Gomes, que é doutor em 
saúde pública.

Quais são as causas da insegu-
rança alimentar?

Suas causas são diversas: escas-
sez de alimentos, problemas de 
abastecimento, produção insufi-
ciente, perda de fonte de renda (de-
semprego), pobreza, preços eleva-
dos, mudanças climáticas. 41% da 

Dia Nacional da Visibilidade 
Trans e Travestis

Consequências políticas da condenação de Trump
EPA-EFE/REX/SHUTTERSTOCK

Do lado de fora do tribunal, em Nova York, mulher mostra cartaz: em manifestação

Um júri de Nova York considerou 
o ex-presidente dos Estados Unidos 
Donald Trump culpado da acusação 
de abuso sexual e difamação con-
tra a escritora americana Elizabeth 
Jean Carroll. O veredicto pode ser 
um prenúncio dos danos políticos e 
legais que vêm pela frente. 

Embora a decisão não abale a base 
de Trump dentro do Partido Re-
publicano, na qual seus partidários 
veem o sistema jurídico dos EUA com 
ceticismo e o apoiaram em todos os 
momentos de adversidade, ela pode 
ter um impacto duradouro. A respos-
ta de dois senadores republicanos 
destaca o risco que este momento 
representa para a candidatura de 
Trump à Casa Branca em 2024.

“Tem um efeito cumulativo”, disse 
o senador John Thune, de Dakota do 
Sul. “As pessoas vão ter que decidir 
se querem lidar com todo o drama.”

No fim das contas, Trump pode 
ter sido seu pior inimigo neste caso. 
O ponto central do processo movi-
do por Carroll foi o depoimento do 

ex-presidente, no qual ele parecia, 
ao mesmo tempo, depreciativo e 
defensivo. Ele explicou que o infame 
vídeo “Access Hollywood”, no qual 
se gabava de agarrar as mulheres 
pelos órgãos genitais, refletia uma 
verdade histórica sobre o poder das 
celebridades. 

Até agora, o ex-presidente fez uma 
campanha relativamente disciplina-
da para reconquistar a Casa Branca 
em 2024. Sua equipe construiu me-
todicamente o apoio popular nos 
principais estados do país para as 
primárias. Os ataques focados em 
seu adversário conservador, o go-
vernador da Flórida, Ron DeSantis, 
parece estar causando estragos. 
Ele conseguiu transformar seu in-
diciamento em Nova York em uma 
medalha de honra entre sua base.

Mas a condenação por abuso se-
xual e difamação pode dar a seus 
adversários republicanos uma bre-
cha para atacar. Se eles conseguirem 
abalá-lo como o advogado de Carroll, 
forçando Trump a sair do script e a 

se colocar na defensiva, isso pode 
levar um candidato aparentemente 
no controle do seu partido a cometer 
mais erros por conta própria. 

No mínimo, é outra primeira vez 
histórica para um ex-presidente que 
já enfrenta uma acusação criminal 
e possivelmente outras pela frente. 
Até agora, Trump minimizou essas 
questões legais. Mas a decisão do 
júri de Nova York desfere um gol-
pe contra o ex-presidente de uma 
forma que meras “investigações” 
não fazem. Um júri formado por 
americanos comuns considerou as 
evidências e concluiu que Trump 
agiu errado.

Nada disso é um bom presságio 
para as outras dores de cabeça le-
gais, incluindo a investigação do pro-
curador especial Jack Smith sobre o 
envolvimento do ex-presidente na 
invasão do Capitólio e o manuseio 
de documentos confidenciais depois 
que ele deixou a Casa Branca, assim 
como as investigações da Geórgia 
sobre a tentativa de Trump de re-

ABUSO SEXUAL

Pandemia acentua insegurança 
alimentar para transexuais

verter os resultados das eleições 
presidenciais de 2020 no estado.

Embora seja extremamente 
improvável que Trump deponha 
perante o tribunal se essas in-
vestigações se transformarem 
em indiciamentos ou no atual 

processo de Nova York,  os pro-
motores podem encontrar ma-
neiras de usar as declarações 
ou depoimentos anteriores do 
ex-presidente contra ele de for-
ma tão eficaz quanto o advogado 
de Carroll.

população brasileira vivem, hoje, 
com algum grau de insegurança 
alimentar. Entre os mais afetados 
estão as crianças.

Como a insegurança alimentar 
afeta a saúde?

Problemas de saúde física e 
mental, deterioração da quali-
dade de vida e a fome são con-
sequências da insegurança ali-
mentar. As possíveis soluções 
demandam ações contínuas dos 
poderes público e privado assim 
como pequenas atitudes indivi-
duais que são de grande utili-
dade, como evitar o desperdício  
de alimentos.
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Na qualidade de Síndico deste Condomínio, sirvo-me da presente para convocar V.Sas. 
para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, a realizar-se no próximo dia 
12 de maio de 2023 (sexta-feira), no salão de festas do próprio prédio, às 18h30min 
em primeira convocação, contando com a presença de pelo menos metade dos votos 
totais, ou às 19h00min em segunda convocação, no mesmo dia e local, com qualquer 
número de presentes, para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:
A. Dar conhecimento aos condôminos sobre possibilidade de acordo para pagamento 
da dívida condominial da PDG Construtora e deliberar sobre o assunto;
O presente edital atende todos os preceitos da Lei n° 4.591/64 e outros contidos na 
Lei n° 10.406/02

OBSERVAÇÕES:
* É lícito aos senhores condôminos se fazerem representar na Assembleia ora con-
vocada por procuradores, munidos com procurações específicas;
* A ausência dos senhores condôminos não os desobrigam de aceitarem como tácita 
concordância aos assuntos que forem tratados e deliberados.
* Os condôminos em atraso nos pagamentos de suas taxas condominiais não poderão 
tomar parte na Assebleia.

Manaus, 08 de maio de 2023.
Sidney Guilherme

Síndico

Condomínio Residencial Paradise River
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Urucum Piscicultura Ltda – torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única n° 148/2023, que autoriza a perfuração de 
poço tubular para captação de água subterrânea, localizada no Ramal 
Curupira, s/n°, acesso pelo Ramal do Januari, km 08, Area de Expansão 
Urbana, nas coordenadas geográficas:
03°14’55,090”S e 60°05’19,470’W, Iranduba-AM, para Perfuração de 
poço tubular, com validade de 90 dias.
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Jonathan Ferreira

A banda manauara de He-
avy Metal Beyond Fire, já co-
nhecida do público do Rock 
e do Heavy Metal da capital 
amazonense por suas exce-
lentes apresentações ao vivo, 
assinou recentemente com 
a agência catarinense Hell 
Yeah Music Company, que 
irá promover mundialmente 
o lançamento de seu primeiro 
single e posteriormente de 
seu álbum de estreia.

Formada em Agosto de 
2018 em Manaus-AM, a 
Beyond Fire visa impulsionar 
e dar visibilidade ao Power 
Metal Manauara na cena na-

cional e internacional, car-
regando em suas composi-
ções influências da energia 
vibrante do Heavy Metal alia-
do à magia do Power Metal, 
buscando sua própria sono-
ridade e identidade para o 
gênero.

  Após anos de trabalho duro 
e com várias composições em 
seu setlist, a Beyond Fire pas-
sou a obter mais notoriedade 
dentro do cenário do seu es-
tado, tocando junto do Viper 
e da banda Sueca, Ambush.

Em 2020 a banda iniciou 
a gravação do seu primei-
ro álbum, intitulado “Rising 

Sun”, que assim como tan-
tos outros artistas, teve seu 
lançamento impactado pela 
pandemia. Enquanto o álbum 
não sai, a banda se prepa-
ra para lançar seu primeiro 
single no primeiro semestre 
de 2023, chamado “Free my 
Soul”, gravado, editado, mixa-
do e masterizado no Ferreson 
Studio em Manaus.

A Beyond Fire conta em 
sua atual formação com Al-
deir Donovan nos vocais, Alan 
Rosen e Leandro Saraiva nas 
guitarras, Charlley Sena no 
baixo e Rodrigo Bentes na 
bateria.

MÚSICA 

13

plateia@emtempo.com.br |

Banda manauara prepara lançamento mundial

Como parte integran-
te da programação do 
25º Festival Amazonas 
de Ópera, o espetácu-

lo ‘Canções II’, com entrada 
gratuita, será apresentado no 
próximo dia 12 de maio, às 20h, 
no Teatro Gebes Medeiros, lo-
calizado no Centro, Zona Sul 
de Manaus. 

 O recital “Canções” ganha 
sua segunda versão com relei-
tura feita exclusivamente por 
artistas amazonenses, con-
forme comenta o diretor do 
espetáculo, Marcelo de Jesus. 
“O recital será exclusivamente 
de canções de várias naciona-
lidades, e serão interpretadas 
pela prata da casa, os solistas 
amazonenses”, destaca. 

“O Festival Amazonas de 
Ópera sempre privilegiou os 
solistas amazonenses, sen-
do em papéis nas óperas ou 
em recitais de canto e piano”, 
completou o artista.

 O 25º Festival Amazonas 
de Ópera é uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa e da Agência 
Amazonense de Desenvolvi-
mento Cultural (AADC), com 
patrocínio master do Brades-
co e apoio cultural do Grupo 
Atem, além da aprovação na 
Lei de Incentivo à Cultura.

Mistura de Composições
O recital apresenta can-

ções de artistas de relevân-
cia nacional e internacional 
na música clássica. A pesquisa 
histórica realizada para a es-
colha do repertório garante a 
diversidade artística da récita 
e a classificação é 10 anos de 
idade. 

Para o tenor Miquéias 
William a série de recitais 
“Canções” representa um mo-
mento muito especial. “Esse 

MÁRCIO JAMES 

segundo recital vai ter uma 
mistura maior de composi-
tores, como por exemplo, a 
canção que eu vou fazer do 
compositor brasileiro Francis-
co Mignone. Vai ser um mo-
mento muito especial poder 
apresentar neste recital uma 
canção dele “, diz. 

Sobre a recepção do público 
amazonense nos espetáculos 
de música clássica, Miquéias 
destaca o crescimento pro-
gressivo da presença e inte-
resse do público local. “Foi 
crescendo bastante nos úl-
timos 25 anos, então se você 
realiza um recital ou mesmo 
um concerto você pode estar 

certo de que teremos público 
e de várias idades (...) é uma 
mistura que eu tenho obser-
vado nesses últimos anos e 
isso é muito importante tanto 
para o evento quanto para nós 
cantores líricos”, comentou o 
artista.

 A récita é executada por 
artistas como Matheus Al-
borghetti no piano, e solistas 
como o baixo-barítono Ale-
xandre Thiago e o barítono 
Luiz Carlos Lopes.

Além dos tenores Miquéias 
e Humberto Sobrinho também 
se apresentam no espetáculo 
as sopranos Carol Martins, Nay 
Silva, Miriam Abad e Raquel 

de Queiroz. As vozes também 
femininas que desempenham 
a função de mezzo-soprano 
são de Samantha Costa e Yana 
Stravaganzzi.

Bradesco e a cultura
 Com centenas de pro-

jetos patrocinados anual-
mente, o Bradesco acredita 
que a cultura é um agente 
transformador da socieda-
de. Além do Teatro Bradesco, 
o banco apoia iniciativas que 
contribuem para a susten-
tabilidade de manifestações 
culturais que acontecem de 
norte a sul do País, reforçan-
do o seu compromisso com 

DIVULGAÇÃO

Festival de Ópera apresenta 
peça no Teatro Gebes Medeiros 

Formada em Agosto de 2018 em Manaus-AM, a Beyond Fire visa impulsionar e dar visibilida-
de ao Power Metal Manauara na cena nacional e internacional

Com solistas 
amazonenses, o 
recital será reali-
zado no formato 
piano e voz

O recital será exclusivamente de canções de várias nacionalidades, que serão interpretadas pela prata da 
casa, os solistas amazonenses

a democratização da arte.
São eventos regionais, fei-

ras, exposições, centros cul-
turais, orquestras, musicais 
e muitos outros. O banco 
também mantém o Brades-

co Cultura, plataforma digital 
que reúne conteúdo relacio-
nado às ações culturais que 
contam com o patrocínio da 
instituição. Visite em cultura.
bradesco
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Uma casinha decora-
da com mesas, ca-
deiras, puffs, teatro 
para fantoches e o 

principal, um acervo de 600 
livros. Espaços como este são 
fruto do projeto Casinha de 
Livros, que chega a duas es-
colas municipais de Manaus 
próximo dia 11 de maio com 
realização da CEC Brasil e 
patrocínio da 3M via Lei de 
Incentivo à Cultura do Minis-
tério da Cultura e Governo Fe-
deral União e Reconstrução.

  O projeto vai beneficiar a 
Escola Municipal Ester, lo-
calizada no Km 8 da Rodovia 
BR 174, e a Escola Municipal 
Percília Nascimento, no bair-
ro da Compensa, que aten-
dem, respectivamente, 256 
alunos de 4 a 10 anos (Ensi-
nos Infantil e Fundamental 
I), e 500 estudantes de 6 
a 10 anos (Fundamental I). 
     No espaço lúdico, o 
acervo é variado. Tem livros 
de contos de fada, fábulas, 
contos populares brasilei-
ros, indígenas, africanos, 
todos infanto-juvenis. Além 
dos campeões de leitura, há 
obras que levantam discus-
sões necessárias à socieda-
de como o respeito às di-
ferenças, empoderamento 
feminino e meio ambiente, 
com exemplares em braile. 
      A ambientação é um atra-
tivo à parte. Ao representar 
animais em extinção, como 
a ariranha, ararinha-azul, 
lobo-guará, mico-leão-
-dourado, onça-pintada e o 
pica-pau-amarelo, provoca 
reflexão e sensibiliza sobre 
a preservação da imensa 
biodiversidade brasileira, 
que se encontra ameaçada. 
     A inauguração do espa-
ço na Escola Municipal Es-

Escolas de Manaus recebem 
projeto ‘Casinha de Livros’
Novo espaço de 
leitura chega à 
Escola Municipal 
Ester e à Escola 
Municipal Percilia 
Nascimento Brasil

ter acontece dia 11 de maio, 
às 10h, quando as crianças 
conhecerão a casinha lite-
rária pela primeira vez. “As 
expectativas que tenho so-
bre o projeto é que, através 
dele, possamos Incentivar o 
hábito da leitura como uma 
forma de entretenimento 
dos nossos alunos, geran-
do leitores competentes e 
independentes capazes de 
entender a importância da 
leitura para seu desenvol-
vimento intelectual e cog-
nitivo cumprindo assim os 
objetivos proposto pelo 
projeto na nossa escola”, 
realça Kelcimar Saboia Pe-
reira, gestor da instituição. 
    Já na Escola Municipal 
Percília Nascimento, o es-

paço será apresentado aos 
estudantes às 14h. “A Casinha 
de Livros é um espaço lin-
do, mimoso, aconchegante 
e um sonho realizado, pois 
nossa escola está localizada 
em um bairro da periferia 
de Manaus, com parte de 
nossos alunos em   vulnera-
bilidade social e econômica, 
onde para muitos a escola é 
o único espaço diferencia-
do, então o impacto desse 
projeto com o nosso fazer 
pedagógico na vida de nossas 
crianças será consideravel-
mente positivo. Nada melhor 
que a leitura de bons livros 
para nos levar a lugares que 
jamais poderíamos ir”, come-
mora a diretora da escola, 
Silvana Magalhães Costa. 

“Com este projeto queremos 
diminuir a distância entre os 
livros e leitores. Sabemos 
que o acesso ao livro ainda 
é um desafio para muitos 
brasileiros. Dessa forma, a 
Casinha oferece um acervo 
rico com títulos de grandes 
editoras brasileiras para es-
colas e instituições, sendo 
um equipamento cultural 
lúdico para que crianças e 
jovens possam conhecer no-
vos olhares sobre o nosso 
mundo e literatura”, declara 
Kaline Vânia, diretora admi-
nistrativa da CEC Brasil.

    “É uma grande alegria e 
motivo de orgulho para nós da 
3M apoiar a entrega de mais 
duas Casinhas de Livros em 
Manaus, impactando a mais 

crianças, jovens e a comunida-
de escolar sobre a importância 
da leitura na formação de fu-
turos leitores e dos profissio-
nais do amanhã. Acreditamos 
muito nessa iniciativa, por isso, 
que há anos a apoiamos es-
pecialmente pelos benefícios 
que ela traz na vida desses 
estudantes, não apenas nas 
questões pedagógicas, mas 
também para o intelectu-
al e na formação de cará-
ter ”, destaca Eduardo Araú-
jo, Diretor da fábrica da 3M  
em Manaus.

CASINHA DE LIVROS 
O projeto Casinha de Li-

vros    está na sua quarta 
edição, e seu objetivo prin-
cipal é promover e ampliar a 

importância da leitura dentro 
do universo simbólico de co-
munidades e grupos sociais. 
O ponto de partida é tornar o 
livro um centro de referência 
e formação de leitores com 
consciência de leitura para 
o futuro, disponibilizando e 
possibilitando acesso a pu-
blicações que sejam objetos 
de desejo e de difícil acesso.

A iniciativa vai ao encontro 
da Lei nº 12.244 de 24 de 
maio de 2010, que estabelece 
a obrigatoriedade de haver 
uma biblioteca em institui-
ções de ensino de todo o país. 
O projeto também auxilia no 
processo educacional, na re-
dução do analfabetismo e 
na formação de um público 
consumidor de cultura

Entre os dias 18 de maio 
a 4 de junho a Associação 
Brasileira de Bares e Res-
taurantes (Abrasel), dará 
início a um dos maiores 
festivais gastronômicos 
do mundo: o Brasil Sabor, 
que chega à sua 17ª edi-
ção se consolidando cada 
vez mais no calendário de 
restaurantes no país. Este 
ano, no Amazonas, o evento 
contará com a realização de 
uma grande feira gastronô-
mica nos dias, (2, 3 e 4 de 
junho), no CSU do Parque 
10, além de dois treina-
mentos sobre manipulação 
no atendimento nos salões, 
vinhos com pratos regio-
nais e técnicas de serviço. 
    Para este ano, no estado, 
cerca de 20 restaurantes 
vão participar do even-
to. Cada um é responsá-
vel por preparar um prato 
que remeta à cozinha local, 
que além de valorizar a 

região e suas potenciali-
dades gastronômicas, tem 
a oportunidade de au-
mentar o fluxo de clien-
tes nesses dias de festival. 
  Para Rodrigo Zamperlini, 
presidente da Abrasel no 
Amazonas, “o Brasil Sabor 
é uma vitrine da gastro-
nomia amazonense com 
diferentes opções para o 
público a preços atrativos, 
e a oportunidade para os 
estabelecimentos partici-
pantes de atraírem mais 
clientes, motivarem suas 
equipes e terem mais vi-
sibilidade para seus negó-
cios, especialmente com a 
feira gastronômica no CSU.” 
     Em 2023, o tema do 
festival é “O Brasil de to-
das as cores”. Assim como 
no ano passado, o evento 
acontece em formato hí-
brido e possibilita que os 
clientes experimentem os 
pratos nos restaurantes 

GASTRONOMIA 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

17ª edição de Festival Gastronômico em Manaus 

Festival Brasil Sabor chega para movimentar o Estado

O espaço lúdico conta com acervo de 600 livros 

ou em casa, nas modalida-
des delivery ou para levar 
(take away).   Na edição 
do Amazonas, os partici-
pantes na modalidade pre-
sencial estarão na disputa 
dos três melhores pratos, 
onde júris técnicos farão 
visitas avaliando também 
atendimento e ambiente. 
        Os pratos terão pre-
ços promocionais durante 
todo o Brasil Sabor, e a 
lista de estabelecimentos 
participantes, com os ho-
rários de funcionamento, 
será disponibilizada no site 
www.brasi lsabor .com.br . 
   Um dos compromissos do 
evento é apoiar e incentivar 
os estabelecimentos locais 
causando uma maior inte-
ratividade com o público, 
impulsionando a economia 
do setor, que ainda passa 
por uma recuperação eco-
nômica após os prejuízos 
causados pela pandemia.
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Coritiba e Vasco se 
enfrentam, nesta 
quinta-feira (11) pelo 
Campeonato Brasi-

leiro. O Cruz-Maltino vem 
de empate em clássico, 
enquanto o Coxa busca a 
primeira vitória na com-
petição. A partida será às 
18h (de Manaus), no Couto 
Pereira.

Comandado por Maurício 
Barbieri, o Vasco deve ir a 
campo wcom o esquema 
tradicional de três volan-
tes. Foi o que o técnico 
cruz-maltino indicou na 
coletiva da quarta-feira 
(10).

Esquema tático 
Luca Orellano é um dos 

jogadores do Vasco em que 
o torcedor mais tem ex-
pectativas. No entanto, o 
atacante pouco tem sido 
utilizado por Maurício Bar-
bieri. Prova disso é que 
o argentino sequer atuou 
um tempo inteiro numa 
partida.

Barbieri foi questionado 
acerca das possibilidades 
para que Orellano pudesse 
jogar. Ocorre que o Vasco 
tem um estilo e padrão 
de jogo. Com a entrada do 
atacante no time, o trei-
nador teria que compen-
sar a equipe de alguma 
maneira.

Em tese, Luca Orellano 
entra no lugar do Gabriel 
Pec. Porém, não é sim-
plesmente “tira um para o 
outro entrar”. Até porque, 
a cria do Vasco tem ex-
trema importância na re-
composição e marcação. 
Características que fogem 
do jogo do argentino. Mas 
segundo Barbieri, ele está 
trabalhando para desen-
volver este quesito.

Na apresentação de 
Orellano, o atacante re-
velou que é versátil. Mas 
de fato, a posição mais 

Em Tempo

Gabriel Pec ganhou 
confiança do técnico 

do Vasco no Brasileirão  

Vasco quer vitória 
no Couto Pereira   

Corinthians tenta frear embalado Botafogo 
DUELO ALVINEGRO 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

De um lado, a sensação do 
Campeonato Brasileiro até o 
momento. De outro, o time que 
teve quatro técnicos diferentes 
em quatro compromissos na 
competição. Nesta quinta-feira 
(11), Botafogo e Corinthians se 
enfrentam pela quinta rodada 
da Série A 2023, no estádio En-
genhão, às 18h30 (de Manaus).

Líder isolado com 100% de 
aproveitamento, a equipe cario-
ca quer manter a excelente fase 
e, por consequência, a ponta da 
tabela. Por sua vez, os paulistas 
buscam o embalo necessário 
para deixar a parte inferior da 
classificação e começar uma 
campanha de recuperação.

Timão se prepara 
O Corinthians iniciou nesta 

semana a preparação para en-
frentar o Botafogo, em treino 
com a presença de 11 jogadores 
das categorias de base.

O meia Renato Augusto, que 
passou por artroscopia no jo-
elho direito no mês passado, 
esteve em campo e trabalhou 
com bola com a supervisão do 
fisioterapeuta Bruno Mazziotti. 
Essa é a penúltima etapa da 
recuperação dele para voltar a 
jogar - a próxima será treinar 
com bola com os demais atletas, 
o que ainda levará alguns dias 
para acontecer.

O camisa 8 é desfalque cer-
to para enfrentar o Botafogo e 
também para o clássico contra 

o São Paulo, domingo.

Fogão 
Depois de um mês sem iniciar 

um jogo como titular, Gabriel 
Pires foi um dos 11 escolhidos 
de Vitor Severino para partida 
diante do Atlético-MG, pelo Bra-
sileirão. O meia mostrou muita 
personalidade dentro de campo 
e surpreendeu positivamente 
muitos torcedores.

A última vez que Gabriel Pires 
tinha atuado como titular havia 
sido no empate entre Magalla-
nes e Botafogo pela estreia da 
Sul-Americana no dia 6 de abril. 
Desde então, ele vinha sendo 
utilizado como reserva nos jogos 
e entrando às vezes no decorrer 
do segundo tempo.Timão terá de segurar o embalado Botafogo para não afundar na tabela do Brasileirão 

grenagem. E tem também 
o processo de adaptação”, 
pontuou o comandante.

Coxa
O Coritiba anunciou, nes-

ta semana, que assinou um 
acordo com os fundos de 
investimentos geridos pela 
Treecorp Partners para as-
sumir a SAF da equipe. A 
comunicação do negócio 
foi feita pelas redes sociais 
do clube. O investimento é 
de aproximadamente R$ 
1,3 bilhão.

Conforme divulgado pelo 
time em vídeo, a proposta 
conta com 95% do apoio de 
sócios torcedores. Agora, o 
próximo passo é a apro-
vação do Conselho Deli-
berativo da agremiação, 
da Assembleia de Sócios 
e do Juízo de Recuperação 
Judicial.

Caso a venda seja con-
cretizada, todos os ativos 
e passivos serão aporta-
dos para a SAF que, em 
contrapartida, terá 90% do 
seu capital assumido pelos 
fundos de investimentos 
Treecorp.

Ainda de acordo com o 
Coritiba, nos próximos dez 

anos, serão direcionados 
investimentos “nunca 
antes vistos na histó-
ria do clube” para a 
quitação total do en-

dividamento atual de 
R$270 milhões, a constru-
ção de um novo Centro de 
Treinamento (CT) do clube 
(R$100 milhões), moder-
nização do Estádio Couto 
Perreira (R$ 500 milhões) 
e uma aplicação de R$450 
milhões na operação de 
futebol.

Na temporada atual, o 
Coxa Branca está apenas 
vivo na disputa do Cam-
peonato Brasileiro. Neste 
momento, os comandados 
de Antônio Carlos Zago es-
tão na 19ª colocação, com 
um ponto, na zona de re-
baixamento do torneio. 

Time carioca 
vem de dois 
tropeços na 
competição 
nacional, um 
deles em 
São Januário 
-  

cômoda “sempre foi pela 
direita, para poder puxar 
para o meio”. Além disso, 
já jogou nas duas pontas e 
pelo meio algumas vezes. 
Desta forma, o argentino 
poderia jogar no lugar de 
Alex Teixeira. Por enquan-
to, Maurício Barbieri indica 
que vai apostar em utilizar 
o jogador em outra posição.

“Por mais que tente de-
senvolver algumas coisas 
com o Luca (Orellano), tem 
coisas que ele não vai ser 
capaz de me entregar. Pre-
ciso de sabedoria para criar 
uma maneira de jogar para 
potencializar aquilo que ele 
tem de bom e expor ele 
menos vezes ao que ele 
não tenha de tão bom”, 
disse Barbieri. E com-
pletou:

“Tem um ou-
tro ponto: o 
Luca joga es-

sencialmente aberto do  
lado direito”.

Por outro lado, há a 
possibilidade de ambos 
atuarem juntos. Como 
já aconteceu no empate 
com o Bahia. Luca Orella-
no entrou em campo, 
jogou pelo lado direito, 
enquanto Gabriel Pec foi 
deslocado para a ponta 
esquerda. O argentino até 
tentou mostrar serviço e 
teve uma boa atuação. Só 
que o atacante revelado 
pelo Vasco caiu de pro-
dução na partida.

“Podem jogar os dois 
juntos? Em algumas cir-
cunstâncias, sim. Em ou-
tras, preciso fazer uma 
escolha. É natural. Não 
é Luca sim ou não. Para 
o Luca entrar, tenho que 

modificar a equipe. Exis-
te uma dinâmica, um 

sistema e uma en-



em 40 milhões de euros ou 
mais. Mas num elenco re-
cheado de estrelas, o camisa 
9 representa apenas 14% do 
valor de mercado do elenco 
rubro-negro.

O clube da Série A com maior 
“dependência” de um só jo-
gador em termos de valor de 
mercado é o Santos. Os direi-
tos econômicos do atacante 
Marcos Leonardo represen-
tam 22% dos valores de todo 
o elenco do Peixe.

Já o Botafogo e o Red Bull 
Bragantino apresentam uma 
situação mais equilibrada. Os 
jogadores mais valiosos de 
seus elencos, Marlon Rodri-
gues (Botafogo) e Luan Cân-
dido (Braga), respondem por 
só 8% da soma dos direitos 
econômicos do restante dos 
times.

Endividados
Atlético-MG e Cruzeiro têm 

as maiores dívidas do futebol 
brasileiro. É o que aponta o 
estudo feito e divulgado pela 
Sports Value com base nos 
balancetes de 2022 divulga-
dos pelos clubes.

O estudo aponta o Galo com 
dívida de R$ 1,571 bilhão. No 
entanto, os dados divulgados 
não consideram os R$ 440 mi-
lhões de empréstimos feitos 
para finalização das obras da 
Arena MRV. No total, o Galo 
tem débito superior a R$ 2 
bilhões.

Em segundo lugar, está o 
Cruzeiro. De acordo com o 
estudo, o clube celeste deve 
R$ 1,053 bilhão.

A terceira maior dívida do 
futebol brasileiro é do Corin-
thians. O clube paulista tem 
débito de R$ 910,4 milhões.
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Vini Jr. e Haaland Vini Jr. e Haaland 
Craques são destaques 
da maior competição de 
futebol da Europa 

O Centro Internacional 
de Estudos Esporti-
vos (CIES) divulgou 
nesta quarta (10) um 

relatório estatístico com os 
valores de mercado dos elen-
cos de mais de 1.200 clubes 
das 74 principais ligas nacio-
nais de futebol do mundo. Os 
líderes do ranking foram o 
brasileiro Vinícius Júnior e o 
também atacante Erling Haa-
land. Eles aparecem como os 
únicos jogadores do planeta 
com valores de mercado es-
timados em 200 milhões de 
euros ou mais.

Vini responde por 19% do 
valor de todo o elenco do Real 
Madrid, enquanto a fatia re-
presentada pelo norueguês 
no elenco do City é de 16%.

Entre os atletas destacados 
no topo da lista, chama a 
atenção a proporção do valor 
de mercado do meia Jude 
Bellingham entre os atletas 
do Borussia Dortmund. O in-
glês responde por 28% do va-
lor do elenco do clube alemão.

Mais valiosos do Brasil
O estudo também estimou 

os jogadores com maior valor 
de mercado nas séries A e 
B do Campeonato Brasilei-
ro. O ranking é liderado pelo 
atacante Pedro, do Flamen-
go. Ele é o único jogador do 
país com o “passe” estimado 

Erling Haaland 
é o artilheiro 
do Manchester 
City e Vinícius 
Júnior é o 
maestro do 
Real Madrid 

Judoca coleciona vários títulos e hoje faz parte do projeto Amazonas nas Olimpíadas de Paris 2024-

Amazonense é promessa para Olimpíadas
DIVULGAÇÃO

 O judoca amazonen-
se Victor Maximus vem 
construindo seu sonho 
para conquistar a tão 
sonhada vaga olímpica 
em 2024. Com apoio do 
Governo do Amazonas, 
por meio do Projeto Ama-
zonas nas Olimpíadas de 
Paris 2024, Victor vem se 
dedicando em treinos in-
tensos, visando a prepa-
ração para competições 
nacionais e internacio-
nais que possibilitarão a 
chegada para o próximo 
ciclo olímpico.

“Dando continuidade 
à determinação do go-
vernador Wilson Lima 
de garimpar atletas com 
índices pré-olímpicos, 
o Victor Maximus é um 
atleta que vem se des-
tacando em competições. 
Pelo seu desempenho e 
resultados, sabemos do 
potencial dele para con-
quistar a vaga para Se-
leção Olímpica de Judô”, 
destacou Sandro Viana, 
coordenador do projeto 

olímpico.
O amazonense que 

começou no judô aos 5 
anos, como uma brinca-
deira de escola, hoje faz 
do esporte sua evolu-

ção diária. Em uma ro-
tina intensa de treinos 
de musculação, prepa-
ração física e aulas de 
judô, Victor Maximus tem 
sido destaque nacional 

na modalidade.
“Temos grandes cam-

peonatos pela frente, 
como o Aberto Sub-23, 
o Open Sul Americano, o 
Campeonato Brasileiro e 

o Pan Americano. O apoio 
do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas Paris 2024 é 
um grande incentivo do 
Governo do Amazonas 
para que a gente traga 

JUDÔ 

os melhores resultados 
nessas competições”, co-
mentou Victor.

Colecionando vários tí-
tulos, Victor Maximus é 
campeão amazonense de 
judô, medalha de ouro na 
Copa Fejama Graduados, 
primeiro lugar no Cam-
peonato Brasileiro, vice 
colocado na Super Copa 
Samel e em 2022 che-
gou nas quartas de final 
da Seletiva Nacional de 
Judô- Projeto Paris 2024.

O amazonense não es-
conde o sentimento de 
querer estar entre os me-
lhores da modalidade e 
conquistar seu principal 
foco. “Meu maior sonho 
é representar o Brasil nas 
Olimpíadas e estou trei-
nando todos os dias para 
isso. Sei que meu esforço 
vai me ajudar a conquistar 
esse objetivo e por meio 
do projeto vou mostrar 
que podemos conquistar 
muitos títulos para o Ama-
zonas”, ressaltou Victor 
Maximus.

são os mais valiosos do mundo 


